

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

18 de enero del 2021



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

De sumas y encuestas

DAVID PEGA PRIMERO

Reza un refrán popular que: "quien pega primero pega dos veces". Por lo pronto, el que comienza a sumar adhesiones es el precandidato de la coalición "Juntos Haremos Historia", DAVID MONREAL ÁVILA quien, toda la semana pasada estuvo anunciando la sumatoria de actores zacatecanos a su proyecto político. Este tipo de noticias pega bastante en la percepción ciudadana. Las cosas por su nombre.

De manera que, aunque en este momento son sólo precampañas electorales internas, la que debe apurar el paso es la precandidata de la coalición "Va por Zacatecas", CLAUDIA ANAYA MOTA que, dicho sea de paso, haría muy mal en minimizar las sumatorias hacia DAVID. El que calla otorga.

Dicho con propiedad, lo que estamos observando sólo refleja lo que algunas encuestas están señalando, por lo menos, desde hace dos años: que, si las elecciones fueran hoy, sin problemas, ahora sí, DAVID MONREAL ÁVILA sería gobernador de Zacatecas. Pero lo mejor es esperar la gran encuesta.

JUNTOS HAREMOS HISTORIA...

DAVID sabe y entiende que carga con bastantes impresentables, por lo que, deberá cuidar muy bien a quien acepta a su proyecto. Se entiende, que, en este momento, para el propósito de ganar la Primera Magistratura del Estado les dirá sí a todos, pero al final del día, tendrá que ser cauteloso. Sobre aviso no hay engaño.

Los clásicos modernos de la política advierten sobre que hay sumas que restan. Me parece, que también aquí el político de Fresnillo tiene claro el tema.

Por lo pronto, los ex líderes sindicales, PEDRO PADILLA y RAMÓN NAVARRO están con DAVID. Los contralores de Guadalupe y Vetagrande, se sumaron el proyecto D2I, al igual que el exalonsista, MARTÍN BARRAZA. Y apenas ayer, la regidora exprista VERÓNICA CERRILLO anunció su sumatoria.

El que entendió, entendió.

VA POR ZACATECAS...

Como lo consigné líneas arriba, me parece, que sería un error de CLAUDIA ANAYA MOTA minimizar estas y otras adhesiones que pudieran presentarse, por lo que, tendrá que apurar el paso y también hacer anuncios de adhesión, si los hay. Así es la política y así son las campañas. Cada quien su estrategia.

La todavía senadora, sabe y entiende, que las encuestas conocidas hasta ahora no la ubican al frente. Y aunque la diferencia pudiera no ser de dos dígitos, CLAUDIA ANAYA MOTA ha reconocido que DAVID lleva la delantera. Aclaración pertinente: estamos en el aquí y ahora. Mañana, quién sabe.

Las cosas por su nombre.

En resumen, la precandidata del PRI, PAN y PRD de la coalición "Va por Zacatecas" también debería estar dando ya sus anuncios, porque, ni las encuestas ni la percepción le favorecen, hasta ahora. "El que pega primero, pega dos veces". El tiempo apremia. La campaña formal se acerca. Por cierto, ya tendrán su cuarto de guerra.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: [gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardoszac](https://twitter.com/gerardoszac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

La elección en la BUAZ

RECTORÍA.— Ha quedado definido el enfrentamiento, María Teresa Villegas Santillán se medirá en contra de Rubén Ibarra Reyes por la Rectoría de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ).

CONDICIONES.— Esto se dará por medio de un proceso inédito, en medio de una pandemia por el coronavirus Covid-19, las autoridades de la Universidad Autónoma de Zacatecas decidieron que era mejor organizar una votación para renovar a las autoridades, que autorizar una prórroga en sus actividades hasta que hubiera condiciones plenas para llevar a cabo el proceso.

CANDIDATO.— Lo que se dice es que como el rector ya debe dejar su cargo para poderse registrar como candidato del PT a diputado local, pues ya le urge que se lleve a cabo el proceso electoral interno.

SISTEMA.— Para ello, han hecho hasta lo imposible por difundir que el sistema que se utilizará, creado en la Unidad Académica de Ingeniería, es confiable.

CAÍDA.— Ello, a pesar de que en plena etapa de inscripciones, resulta que los alumnos interesados en la Unidad Académica de Ingeniería señalan que debieron de esperar a llevar a cabo su registro debido a que... ¡se les cayó el sistema!

IEEZ.— A partir de ello, solicitaron apoyo del Instituto Electoral del Estado de Zacatecas (IEEZ), que al día de hoy no ha llevado a cabo una sola elección por vía electrónica, para que validara el sistema de la máxima casa de estudios y en esa auditoría determinó que es confiable.

PADRÓN.— El padrón, de hecho, al día de hoy no es confiable, porque se está en la etapa de inscripciones de los alumnos, lo que indica que hay un movimiento entre los que se inscriben y los que salen.

VALIDACIÓN.— Sin embargo, el IEEZ determinó que "las votaciones pueden emitirse de manera segura y efectiva, conservando la secrecía del votante y su voto en todo momento".

POLÍTICA.— El proceso inicia con reclamos de imposición, porque el secretario general de la UAZ, Rubén Ibarra, es candidato, y porque el PT, desde su dirigencia estatal, aparte de otros partidos, están inmiscuidos en conservar espacios de privilegio.

CUMPLE.— El documento del IEEZ establece que, de acuerdo a la revisión practicada "se permite concluir que la solución tecnológica integrada por varios sistemas informáticos en distintos portales, así como su infraestructura de manera general que la Universidad ha implementado como solución al Sistema Electrónico Electoral Universitario, cumple con los requerimientos técnicos, pruebas y medidas de seguridad necesarias".

CONFIANZA.— Sin embargo, si a nivel federal en la elección ordinaria concurrente se va a utilizar la elección normal, cotidiana, de acudir a emitir el voto a una casilla, se debe suponer que no hay garantía de que alguien no votará dos o tres o más veces que no se va a hackear el sistema, que no se va a caer el mismo, hay varias interrogantes que no permiten confiar a plenitud en el sistema, y la opinión del organismo electoral local, que para empezar no tiene entre sus atribuciones legales para validar un sistema ajeno, no es determinante de que el resultado será de total convencimiento para la ciudadanía, además de que fue convenientemente presentado en muy corto tiempo para una necesidad de algunas autoridades que aprovecharon para salir del apuro..

mail: jjesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: [@juan_jcastro](https://twitter.com/juan_jcastro)



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Arranca la lucha electoral en la BUAZ

Se había preferido que el proceso electoral en la UAZ no se empalmara al de la elección de gobernador, pero la pandemia así lo impuso y este día arrancan sus campañas promocionales los candidatos a la Rectoría, TERE VILLEGAS y RUBÉN IBARRA, ambos con proyectos extremos, ella por pertenecer e impulsar la corriente renovadora y del cambio y él, en el grupo conservador que pretende refrendar el poder rectoral otros 4 años.

Los universitarios abren tiempos a la discusión, el análisis y debates para discernir con responsabilidad y con su voto asumir la mejor decisión para fortalecer y restaurar los caminos de grandeza que la Universidad ha perdido.

Frente a la atmósfera de incertidumbre que el sistema digital que se aplicará en la Universidad en la elección de 5 de febrero, la opinión emitida por el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, al establecer que "las votaciones pueden emitirse de manera segura y efectiva, conservando la secrecía del votante y su voto en todo momento", al proceso le genera buena dosis de confiabilidad y solo es de esperarse que la Comisión Electoral Universitaria que preside el maestro CRESCENCIANO SÁNCHEZ, no sean contagiados por el virus que se cargan el diputado federal ALFREDO FEMAT y el rector ANTONIO GUZMÁN, cuyos fines, además de universitarios, son político electorales en la conquista del poder legislativo.

En otras palabras, los universitarios y la sociedad que observa porque ama entrañablemente a su Universidad, exigen que los votos sean contados bien, que sea evitado el tradicional voto corporativo que durante 20 años se ha practicado, que se garantice la imparcialidad y la masiva participación de estudiantes, maestros y trabajadores. Lo que la democracia demanda en esta hora crítica de la UAZ, es que los resultados sean respetados y acatados, pero sobre todo, que generen certidumbre, credibilidad y que sean producto de las libertades derivadas de su autonomía e independencia, principios por los que históricamente se ha luchado en las batallas sucesivas del 68, el 71 y en el 77, cuando el asalto a la rectoría hace 44 años.

El actual rectorado y su candidato tienen enfrente el gran desafío de argumentar hasta convencer sobre las causas que han provocado la crisis económica y financiera, que cada mes y cada año se reciclan sin salir del abismal déficit. Sus ahora adversarios tienen el enorme reto de presentar propuestas de cambio y de solución que logren recuperar a la UAZ de esas tribulaciones que obstaculizan su marcha ascendente, como también se han pronunciado por devolver la Universidad a los Universitarios.

LA CALUMNIA, OFENSAS Y DESCALIFICACIONES

Nunca deben ser norma de actuación entre los universitarios, porque son lo más lúcido de la sociedad y han de ser ejemplo de dignidad para rescatar a la Universidad con la verdad para contener a los han extraviado la autonomía para partidizarla. Lo que no se puede impedir al seno de la Universidad ni en esta batalla electoral, es que sean canceladas la crítica ni el análisis autocrítico, y tampoco han de prohibirse el debate de las propuestas e ideas ni los cuestionamientos a las desviaciones, corrupción y ausencia de transparencia; al contrario, ambas estrategias electorales, de TERE VILLES y de RUBÉN IBARRA, deben ser orientadas al interés superior de la UAZ, a garantizar la gobernabilidad universitaria y buscar un mejor destino a la Máxima Casa de estudios, hasta colocarla otra vez en su grandeza y como orgullo de Zacatecas.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

Nada está escrito

De acuerdo a los escenarios políticos que cada actor ha construido para este proceso electoral, ha cierta ventaja, hay cierta confianza para el Movimiento de Regeneración Nacional (morena) sobre todo en Fresnillo, donde SAÚL MONREAL ÁVILA, encabeza los trabajos de la formula integrada por él a la presidencia municipal, MARIBEL GALVÁN al distrito cinco, CARLOS ALVARADO CAMPA al distrito seis y JUAN ANTONIO RANGEL TRUJILLO, al distrito siete.

Retomando la percepción del escenario político en Fresnillo, no podrían despreciar la invitación para ser parte de la fórmula de SAÚL MONREAL, tal parece que es un eminente trabajo, simpática, aceptación y con ello, lo que ya muchos dan por asegurado, pero pasará lo mismo en los distritos, es la pregunta del millón.

Los partidos de enfrente ya analizan a cada uno de los personajes, de su paso por la política, por sus logros, obras, acciones y aciertos, ya saben contra quien se van a enfrentar y ya buscan el lado flaco de cada uno de los ya anunciados, por lo tanto nada está escrito, nada está dicho, todavía falta mucho.

FUTURO INCIERTO

El Partido Encuentro Solidario, tiene un futuro incierto en Fresnillo, no ha podido concretar nada, sus aspirantes a las candidaturas, las ha considerado débiles, la única fortalecida y que garantiza es IRIS AGUIRRE, quien buscará la Diputación Federal, pero de ahí en más, sin fortaleza, sin experiencia, sin expectativas los que buscan abandonar algún distrito o la presidencia municipal de Fresnillo.

Se les está complicando, pero ya están en pláticas con personajes de la sociedad, civil, con personajes que tienen trayectoria, por lo tanto tienen la esperanza de integrar una formula competitiva, que verdaderamente fortalezcan al partido.

Pero había dicho uno de los integrantes históricos del PES, DANIEL CARRANZA MONTAÑEZ, que ya tenía cuadros, personajes de la iniciativa privada, tal parece que no le hicieron caso y tendrá que seguir en la búsqueda de la confianza de sus compañeros, para hacer crecer al partido.

SE PARECEN

El Partido Verde Ecologista de México y el Partido del Trabajo, tienen los mismos intereses, las mismas expectativas en el presente proceso electoral, que por lo menos mantener la representatividad en el cabildo, no perderla, por lo tanto están lanzando los mejores hombres en busca de la presidencia municipal y al mismo tiempo la primera posición de su lista como ediles.

VÍCTOR BRAVO PIÑA, alguien vendió la idea de que el solo puede, de que él las puede para ganar la alcaldía, y se subió a su nube para lograrlo, a ver si no le sale mal sus cálculos de lo contrario se quedará nuevamente relegado y abandonado, con lo que le pueda recomendar tanto ALFREDO FEMAT y GEOVANNA BAÑUELOS.

El Verde Ecologista anda por las mismas expectativas, lanzara ALBERTO DE LEÓN, por lo menos éste personaje tiene las pies bien puesto sobre la tierra, va no para ganar, sino para lograr una regiduría, pero también ha mostrado su ambición, porque ha dicho, no una regiduría sino dos, tenemos con que, tenemos la confianza y lo necesario para lograrlo.



Yarsinio García Ortiz

Qué sé de Justicia Electoral

Este año se realizarán las elecciones más grandes de la historia electoral del país, aunque, tal descripción pudiere parecer reiterativa ya que cada ocasión en que se renuevan las legislaturas federales, se habla del proceso más grande, como ocurrió por ejemplo el año 2018.

Ahora, este proceso electoral nos trae diversos elementos que deberán tomarse en cuenta.

Primero, la forma en que deberá desarrollarse el proceso electoral por la contingencia sanitaria, porque si bien, el inicio de la campaña de vacunación contra el COVID-19 da una esperanza de que se puedan retomar las actividades, no es certero que a la fecha de la celebración de la jornada se haya normalizado el tema de las concentraciones masivas de personas.

Luego, estamos en presencia de un escenario donde existen aparentes choques entre diversos actores políticos, respecto al desempeño de las actividades que constitucionalmente les están reconocidas.

Esto es relevante en la medida que la revisión de dichos actos, así como las determinaciones alcanzadas a través de sentencias, permiten darle forma al sistema jurídico, estableciéndose de forma adecuada el alcance de las facultades y obligaciones que les corresponde como órganos integrantes del estado, dotando de certeza respecto de aquellos actos que pueden realizar de forma válida conforme al marco jurídico.

Luego, el marco jurídico de protección de los derechos políticos de las mujeres será aplicado en un proceso electoral federal.

Al respecto, no es ajeno a nadie que las mujeres han elevado un reclamo más que justificado para evidenciar el clima de violencia en el que viven, y el plano político-electoral, no es ajeno a esa circunstancia.

En este tenor, hemos sido testigos de actos en los que se cuestiona a la mujer por el simple hecho de ser mujer, pero, ahora, existe un marco jurídico que puede ser una herramienta útil para contener, combatir y erradicar este tipo de prácticas

en el terreno político electoral.

También, hemos visto que en diversas entidades e incluso a nivel federal, se ha promocionado la participación de personas integrantes de pueblos originarios en la elección de cargos de elección popular.

Efectivamente, en el pasado proceso electoral, el INE a través de un acuerdo general estableció la forma en que los partidos políticos deberían postular sus candidaturas a efecto de generar la presencia de personas que se autoidentifican como indígenas.

**Magistrado del Tribunal Electoral, Sala
Monterrey.
@yairgarciaortiz**



José Guadalupe Estrada

Las enseñanzas de Calígula

Como muchos lectores lo saben, Cayo Julio César Augusto Germánico, comúnmente conocido como Calígula, fue un emperador de la antigua Roma que tuvo un brevísimo pero estridente período como titular de la magistratura máxima de sólo cuatro años. Hijo del general Germánico y sobrino del emperador Tiberio, a quien sucedió después de un período también de turbulencia política inenarrable.

La vida y obra de este personaje son más conocidas por sus escándalos públicos y privados que por las exiguas aportaciones a la administración imperial. Historiadores como Filón de Alejandría, Séneca el Joven, Suetonio, Dion Casio e inclusive Josefo, insisten en retratarlo para la posteridad como un demente irascible, caprichoso, derrochador, enfermo sexual y con una crueldad infinita. Se le acusaba de presumir reiteradamente que se acostaba con las esposas de sus súbditos, de los Senadores y de cuanta mujer hermosa o que le gus-

ta, se le atravesaba en su camino; son elocuentes las historias que hablan de que en pleno banquete, y en la propia mesa, poseía a las esposas de los invitados quienes en ese momento departían con él y quienes, estupefactos, sólo se limitaban a observar por temor a ser degollados por la guardia pretoriana; de igual forma, se afirmaba que mantenía relaciones incestuosas con sus hermanas Agripina la Menor, Julia Drusila y Julia Livilla, a quienes se dice que obligó a prostituirse, junto con las damas de la alta sociedad, para endeuzar las torcidas finanzas del imperio, convirtiendo el palacio en un burdel; se le imputaba haber matado a su hermana Drusila embarazada, arrancando el bebé de su vientre mientras todavía estaba viva; es notable la inculpación que le indilgan de haber nombrado a su caballo Incitatus como Cónsul y Sacerdote del Imperio; y no menos grave, para la posteridad, el hecho de haberse declarado Dios, mandando colocar varias estatuas de su figura a lo largo y ancho de los territorios que gobernaba, incluyendo la gran imagen que se erigió en el Templo de Jerusalén. Por supuesto las matanzas indiscriminadas de Senadores, opositores políticos y cuanto se le atravesó en su camino, como consecuencia de sus delirios de persecución, se dan por sentadas por ser hechos muy referidos.

Lo cierto es que las acciones del emperador, ciertas o no, exageradas o precisas, afectaron gravemente los intereses de la clase gobernante en general, la estabilidad política del imperio y la disciplina de las fuerzas legionarias.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Defiende Ulises Mejía reelección en la capital

El Ayuntamiento de Zacatecas es de los más encuestados por empresas locales y nacionales. En todos los casos, **Ulises Mejía Haro** es el más conocido, el mejor evaluado y la mejor opción de Morena por encima de otros aspirantes. Por eso ven que es un perfil conveniente para ser reelecto. Definitivamente es la mejor carta de Morena en la capital y justamente de eso fue a hablar Ulises en la Ciudad de México con los altos mandos nacionales del partido. No tienen que buscar al mejor candidato. Ya lo tienen, pero la disputa con los **Monreal** los hace enfrascarse en descarrillarlos y buscan candidatos prestados de otros partidos. El asunto de la capital es uno de tantos absurdos de la discordia política que tanto destruye a Morena.

Lo buscan

A **Ulises** le han hecho propuestas para sumarse a Movimiento Ciudadano y el PES, en tanto la alianza PRI-PAN-PRD lo tiene en la mira. Pero su proyecto está con Morena. Dicen que si a **Samuel Herrera**, que no ha dado buenos resultados como diputado federal, le respetarían "el derecho" a la reelección, con más razón se deberá contemplar a Ulises. Hay sectores de comerciantes que así lo esperan, porque los ayudó más que el secretario de Economía **Carlos Bárcena**. Advierten morenistas que una de las apuestas del PRI-PAN-PRD es precisamente la división de sus opositores.



ULISES MEJÍA,
alcalde de Zacatecas.

Caballada desanimada

Aunque sepa que no hay muchas posibilidades de arrebatarle el poder a Morena en Fresnillo, alguien del bloque PRI-PAN-PRD tiene que salir contra **Saúl Monreal**. Ya hay uno que otro que plantea animarse a contender. **Sergio Díaz**, rector de la Universidad Politécnica de Zacatecas; **Manuel Navarro**, dirigente de la FOZ, y **Arturo Torres Luna**, valorarían apuntarse, aunque sea por las regidurías. En el priismo fresnillense hay quien atribuye el desánimo de la caballada a que desde Gobierno del Estado faltó impulsar cuadros como la exdiputada **Lupita Flores** y **Cecy Rodríguez**. Saúl Monreal ha trabajado mucho la obra pública y atención a la ciudadanía. Eso le complica el panorama al PRI.

Refuerzos para los partidos

El tema para los distritos locales de Fresnillo tampoco se ven muchos aspirantes en el PRI. Para el 5 se registró **Claudia Perruskia Camarena**. El 6 se sigló para los panistas y el 7 para los perredistas, pero no se descarta que alguien del PRI entre como refuerzo en alguno de los dos distritos. Tendría que ser mujer porque así se acordó para cumplir con la cuota de género. Otro refuerzo vendría en el Distrito local 3 en Guadalupe que se

le concedió al PRD. La priísta **Isadora Santivañez** está trabajando en esa área para que se le contemple y, una vez que llegue la propuesta perredista, medirse para definir quién es más competitiva.



OSVALDO ÁVILA será
candidato en Guadalupe.

No hay vuelta de hoja

Ya es candidato único **El Antorcho Ávila** a la presidencia de Guadalupe por el PRI. El Instituto de Formación Reyes Heróles le dio al profe un resultado aprobatorio en el examen de aspirantes. Sus competidores no pasaron. No hay vuelta de hoja. No habrá más encuestas internas y ayer Ávila formalizó su preregistro interno en el partido. Tiene el apoyo de **Roberto Luévano**, el dirigente del PRI, **Enrique Flores**; **Benjamín Medrano** que está en la primera línea del equipo de **Claudia Anaya** y presumen que hasta el secretario del PAN **Joel Arce** que fue acompañarlo a su registro.

El futuro de los contralores

El diputado **Raúl Ulloa** quiere echar adelante una reforma para el tema de elección de contralorías. Hoy, junto con los diputados **Susana Rodríguez** y **Héctor Menchaca**, discutirán con un grupo de contralores para definir cuál sería el mejor mecanismo para designarlos con un enfoque de apertura ciudadana. Hay una propuesta de los funcionarios municipales, influenciados por **Edmundo Guerrero**, para que el segundo partido con mayor votación sea el que emita la convocatoria para el cargo en cada municipio. La idea es que los institutos políticos den apertura a "perfiles ciudadanos", que al fin y al cabo los estarán reclutando.

Runrunazos

Ya se andan preparando los aspirantes a dirigir las unidades académicas de la UAZ. En Derecho es donde hay habrá más apuntados y donde más se requiere mano dura. Desde **Cuauhtémoc Rodríguez**, **Rubén Sataray** y otros académicos se han señalado cacicazgos en una de las escuelas más grandes de la universidad. **Álvaro García**, uno de los que quiere ser director, sería una de las promesas para que las cosas cambien. Que no queden impunes casos como el del profe **Omarcito Castañeda**, acusado de vender calificaciones, y que haya transparencia y limpieza en los cursos que se cobran a los alumnos y en donde el dinero no le llega al rector **Antonio Guzmán**, sino que se reparte entre los catedráticos. *** Anticipan que la 4T y sus aliados tendrán menos diputados federales para el periodo 2021-2024. En Zacatecas, uno de los eslabones débiles, dicen, sería la diputada federal del PVEM **Lyndiana Bugarín** en el Distrito federal 2, quien contendría con el panista **Miguel Varela**, presidente municipal de Tlaltenango.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

La DEA y el periodismo de “bote pronto”

El anuncio del no ejercicio en la acción penal contra el general Salvador Cienfuegos nos muestra en toda su crudeza la cultura de la opinión a bote pronto que inunda los medios de comunicación tradicionales y cibernéticos. Una vez difundido el informe de la DEA que sirvió de base para la detención temporal del general en los Estados Unidos, el ridículo mundial que hizo este organismo es de antología; sucede que el contenido del citado documento se conforma de mensajes de Whatsapp cómicamente falsos, como el que refiere que el general está casado con una hermana del gobernador de Sinaloa, o que el general es chaparro y blanco, o que el general agradece un regalo para su hijo (tiene tres hijas y ningún hijo varón), todo esto, además de las faltas de ortografía inverosímiles en alguien con sus altos estudios, ya no digamos en lo inverosímil de que un especialista en Seguridad Nacional con pleno dominio de los mecanismos de interceptación de la información incurra en la estupidez de valerse de esos procedimientos que son fácilmente interceptados hasta por aficionados, no digamos por las Fuerzas Armadas.

Escuché en una conferencia decir al maestro del periodismo Miguel Ángel Granados Chapa, que los reporteros que compiten por ser los primeros en informar, equivocan el sentido de la competencia profesional al no advertir que ésta debe darse en torno a la mejor información, no a la primera, porque el riesgo de resbalarse es alto. Decía también el recordado columnista que el que

ejerce el periodismo de opinión, si emite juicios de valor con prisa, antes de que los hechos se muestren en plenitud, no tiene el atenuante que sí tiene el que busca la nota diaria bajo la tiranía del tiempo, pues el que opina sobre los hechos dispone de condiciones para externar juicios fundados.

Los periodistas informativos y de opinión que no se precipitan, no están exentos de un resbalón profesional, pues en este oficio también es cierto que “al mejor cazador se le va la liebre”, por tal motivo, el ejercicio periodístico incorpora como valores fundamentales el del derecho de réplica y el del deber de rectificar, valores que en el ambiente comunicacional mexicano no se practican por una gran mayoría; los medios prefieren que el tema se olvide, reconocer un error ofreciendo disculpas públicas, es algo que se da de vez en vez cuando un juez así lo determina.

Rehenes de dogmas de fe

La cultura periodística con esas características estorba en el desarrollo de los mexicanos porque al no propiciar el saludable discernimiento sobre los asuntos públicos, favorece diálogos de sordos, intérpretes de toda realidad en blanco y negro, rehenes de dogmas de fe; es decir, nutrientes de la polarización en cada situación.

El periodismo de “bote pronto”, al no apoyarse en el respeto al derecho de réplica para el control de calidad y al dejar sin rectificación la información defectuosa y las opiniones fundadas en

ella, cambia el juicio por el prejuicio y hace de sus juicios de valor, un decreto, dándole curso a que la predisposición a creer se imponga sobre la ponderación de elementos, es exactamente lo que mostró la reacción inicial al anuncio de la Fiscalía General de la República exonerando al general Cienfuegos, seguido por la divulgación completa del Informe de la DEA y posteriormente con la publicación íntegra del expediente en torno a ese caso del Ministerio Público mexicano, con las salvedades que la ley impone.

La justificada desconfianza histórica hacia la justicia mexicana, equivocadamente se traduce en confianza en la justicia estadounidense, como si la DEA no tuviera infiltrados, corruptos, torturadores, asesinos mezclados con agentes con mística, tal como sucede con nuestros organismos de seguridad en todos los niveles.

Otro periodismo es posible y deseable

Los profesionales de la información deben enfrentar el riesgo de que el prejuicio remplace al juicio, cierto de que la tortura para fabricar culpables es una práctica centenaria pero eso no evita que delinquentes denuncien falsamente como estrategia de defensa jurídica, cierto que el acoso y las violaciones son una realidad angustiante, pero también es posible adjudicar hechos falsamente; por eso, el periodismo, como la investigación de delitos, tiene como misión discernir entre lo falso y lo verdadero y así como el juez debe resolver con elementos de convicción sostenibles y no con las apariencias, el emisor de opiniones de lo público tiene la misión de fortalecer la reflexión informada, el discernimiento social, el aprendizaje colectivo de situaciones.

La renovación del periodismo es tarea pendiente en la construcción del régimen que libere a los mexicanos de la corrupción y sus secuelas, la libertad deberá conducir al rigor informativo con calidad opinativa.

¿Usará Trump caso Cienfuegos para atacar a Biden?

Eduardo Ruiz-Healy*



El caso del general Salvador Cienfuegos tiene de nuevo alborotada y dividida a la opinión pública del país. Desde su arresto en el aeropuerto internacional de Los Ángeles, California, el 15 de octubre de 2020, cuando regresaba a México después de pasar unas vacaciones en esa ciudad, hasta su exoneración por la Fiscalía General de la República, el jueves pasado, el asunto ha polarizado aún más a los mexicanos.

Recordemos que el Departamento de Justicia de Estados Unidos y las instituciones que de él dependen, como son la Administración de Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés) y la fiscalía federal para el Distrito Este de Nueva York, aseguraron tener en su posesión pruebas irrefutables de la culpabilidad de Cienfuegos.

Si ese era el caso, ¿por qué transcurrieron 429 días entre el 14 de agosto de 2019, día en que un gran jurado en el Distrito Este de Nueva York lo acusó de ser narcotraficante y lavador de dinero, y su arresto?

Hasta ahora ninguna autoridad estadounidense ha explicado por qué se demoró tanto su captura o por qué no fue arrestado

antes en vista de que después del 14 de agosto de 2019 había viajado por lo menos una vez a Estados Unidos.

Las autoridades judiciales estadounidenses aseguraron que las pruebas que tenían contra el militar mexicano eran contundentes y suficientes para que un juez lo sentenciara a pasar el resto de sus días encerrado en una prisión de alta seguridad.

Todo parecía indicar que el exsecretario tenía todas las de perder cuando, sorpresivamente, el 18 de noviembre pasado el Departamento de Justicia decidió retirar los cargos que había presentado contra él "para que pueda ser investigado y, en su caso, procesado de acuerdo con las leyes mexicanas". La decisión fue sorpresiva, inaudita y sin precedentes. Nadie en México o en EEUU creyó que el general fuera a ser investigado y menos juzgado en nuestro país.

Al parecer la FGR sí investigó a Cienfuegos y concluyó que es inocente, exonerándolo el jueves pasado y emitiendo un boletín en donde por medio de 11 puntos echó por tierra las supuestas pruebas que recabó la DEA.

El viernes pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador se preguntó: "¿Por

qué hicieron esta investigación así sin sustento, sin pruebas?". Y añadió: "... aun cuando ya llevaban mucho tiempo con la investigación, detienen al general antes de las elecciones y ya el general Cienfuegos, de acuerdo a la información que tenemos, ya había estado en EU, en marzo había estado de visita con su familia".

Hace tres meses, el 18 de octubre, especulé por qué Trump ordenó liberar al general Cienfuegos:

"Es probable que Trump haya decidido endosarle el problema al presidente Andrés Manuel López Obrador (...) no es descabellado suponer que Trump, ya como expresidente, quiera seguir promoviendo el sentimiento antimexicano que hay en muchos de sus seguidores acusando al gobierno de nuestro país de no investigar al general y al de Biden de no presionar a la FGR para que lo haga.

"Trump buscará ser candidato presidencial en 2024 y necesitará nuevos asuntos de qué hablar. El caso Cienfuegos, si no se resuelve convincentemente en México, le dará razones para irse en contra de su sucesor".

*Twitter: @ruizhealy

SIN NOVEDAD // POR WUISHO



Con... Ciencia 65 millones de años

Luis Fernando Ojeda Ánmas* 

Son los miembros más débiles de una sociedad los que tienden a propagar su especie.
-Charles Darwin

La paleontología considera que el punto de inicio de la historia de la humanidad fue hace 65 millones de años cuando la mayoría de los mamíferos permanecía en el suelo durante toda su vida. El importante punto de inflexión de nuestra evolución, se presentó cuando los primeros primates se trasladaron a vivir en los árboles, entre las especies que se atrevieron a realizar la mudanza del suelo al árbol, estuvieron los simios, los monos, las musarañas y el ser humano. Vivir en los árboles permitió a los primates que su desarrollo evolutivo trajera consigo características especiales para su especie: buena visión, manos para poder sujetar objetos con fuerza y un cerebro relativamente grande.

65 millones de años; comienza la historia de la humanidad y desde entonces el proceso evolutivo marcó las principales características que hacen diferente al ser humano de otras especies.

1) Aunque existen diferentes perspectivas al respecto, ninguna especie dispone de un lenguaje estructurado para comunicarse. 2) La convivencia y las relaciones interpersonales integran el núcleo de sociedades constituidas por seres humanos. 3) La especie humana es la única bípeda. 4) La principal diferencia en relación con las demás especies es que el razonamiento y las estructuras de pensamiento se encuentran mucho más desarrolladas en los seres humanos. Estas cuatro grandes diferencias han marcado de manera mucho muy significativa el predominio de la especie humana sobre todas las demás que habitan este planeta.

65 millones de años; ¿Qué ha ocurrido en todo este tiempo de evolución? Religión, Ciencia y Filosofía han sido los principales productos del razonamiento para intentar explicar las grandes interrogantes de nuestra existencia ¿Qué somos? ¿Por qué estamos aquí? ¿Para qué estamos aquí?

65 millones de años; nuestra evolución trajo consigo hambre, conflictos, cultura, guerras, política, idiomas, nacionalismo,

identidad, comercio, ciencia, poder, tecnología, ideas, migración, filosofía, solidaridad, arte, empatía, sentimientos, religión, pobreza, acuerdos, industria, pandemias, globalización, monedas y otras tantas más características con las que en la actualidad un ser humano transita por su trayecto existencial.

65 millones de años; según estimaciones de la Oficina de la Población, desde esa fecha han habitado este planeta 108,000 millones de seres humanos de alguna manera todos ellos contribuyeron durante su existencia para la evolución de nuestra especie. Por su parte la ONU estima que actualmente habitamos este planeta 7700 millones de personas y son muy graves los daños ecológicos ocasionados al planeta en que evolucionamos como especie.

65 millones de años, la evolución continúa perseverante y en este espacio pretendo comentar algunos aspectos relevantes de nuestra evolución. Bienvenidos los comentarios.

*lfoazo@gmail.com

El gusto por la vida

Juan Carlos Ramos*

Uno de los síntomas que manifiestan algunos de los enfermos diagnosticados con Covid-19 es la pérdida del gusto y del olfato. Cada vez se conoce más de esta terrible enfermedad que tiene postrado al mundo entero y ahora se están haciendo estudios que parecen indicar que la pérdida de estos sentidos podría llegar a ser permanente en determinados casos. ¿Se imagina usted tener que vivir de por vida perdiendo dos de los cinco sentidos con los que contamos?

Hay personas que le han perdido el gusto a la vida, y el Covid no tiene nada que ver. Son las preocupaciones, la rutina, la amargura causada por sufrimientos reprimidos y dolores que no asomaron ni siquiera un grito ahogado, los que han hecho que estas anden por ahí casi en piloto automático, trabajando, cobrando, comprando comida, comiendo, durmiendo y despertando otra vez para repetir el mismo gris itinerario todos los días.

No puedo imaginarme lo que sería no deleitarse ante una puesta de sol en el mar, tomarse 15 minutos para regar el pasto y aspirar ese

magnífico aroma a tierra y hierba mojadas, apretar con las dos manos una taza caliente de café para luego disfrutar cada sorbo y dejarse conquistar por su humeante aroma, abrir la puerta a un buen amigo para dejar que pasen con él las horas riendo o llorando, escuchar al amanecer los sonidos propios de la naturaleza en los que se conjugan con perfección el silbar del viento a través de los árboles, el canto de las aves y siempre alguno que no logra identificarse pero que da rienda suelta a la imaginación.

La vida regala experiencias deliciosas todos los días y a todas horas y no exige a cambio de ellas otra cosa que la voluntad de apreciarlas, y dolores que no asomaron ni siquiera un grito ahogado, los que han hecho que estas anden por ahí casi en piloto automático, trabajando, cobrando, comprando comida, comiendo, durmiendo y despertando otra vez para repetir el mismo gris itinerario todos los días.

*soyciudadanodeapie@gmail.com

Los organismos autónomos

Jaime Santoyo Castro*

La concentración del poder provocó en nuestro país ineficiencia y corrupción en los diferentes ámbitos del ejercicio gubernamental y la sociedad dejó de creer en la estructura de los órganos del poder, dividido en las funciones Ejecutiva, Legislativa y Judicial, quitándole atribuciones al ejecutivo para confiarlas a otros organismos a los que dotó de autonomía constitucional para blindarlas de la influencia, el alcance y el poder de las autoridades tradicionales.

La UNAM consiguió autonomía constitucional en 1989; el Banco de México en 1993; el IFE (hoy INE) en 1996; la CNDH en 1999; el INEGI en 2008; la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) y al Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) en 2013, el Instituto Nacional de Evaluación de la Educación (INEE) en 2012, el

Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), y al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales y la Fiscalía General de la República, en 2014.

Estos y otros organismos fueron concebidos para frenar, controlar y equilibrar a los otros órganos con responsabilidades igualmente supremas, y en la medida que ha recibido sus servicios y protección, dando muestras de valor e independencia, tanto de las autoridades gubernamentales como de los partidos políticos, han ganado credibilidad, lo que no se pudo observar con la división de poderes, por el entreguismo de los legisladores y la sumisión del poder Judicial al Ejecutivo. En esas circunstancias, la sociedad los vio como una formidable alternativa, asignándoles un lugar de relativa igualdad e independencia

con respecto a los tradicionales órganos del poder, y lo ubicó como parte de la estructura del Estado y equiparados a los poderes públicos.

El presidente López Obrador ha expresado su intención de desaparecer estos organismos, argumentando que no son imprescindibles, lo que pareciera orientado a concentrar el poder, pero también ha argumentado que estos organismos son demasiado obesos y burocráticos, aseveración en la que, a mi parecer, tiene razón, y quizá en ello debiera concentrarse la atención, procurando evitar que caigan en los errores de las administraciones federales, estatales y municipales, que se fueron convirtiendo en generadoras de empleo y fueron perdiendo de vista su objetivo de servir a la sociedad. ¡El poder debe controlar al poder!

*jsantoyocastro@yahoo.com.mx

PROTESTA Y DELITO // POR MO RADA



Que es lo que en el presente año vamos a festejar los mexicanos. Son varios los acontecimientos y aniversarios que habrán de conmemorarse. En primerísimo lugar, entre las celebraciones principales que robaran nuestra atención están los 500 años de la conquista de México Tenochtitlan y el bicentenario de nuestra independencia. Ambos sucesos macro son hechos fundacionales de nuestra historia y mexicanidad. Sobre los dos existen dogmas y prejuicios y de ellos se han divulgado y enseñado más ideología que certezas, en virtud de que lo que ha privado a partir del México independiente es una historia patria de bronce, según la bautizara Luis González y González. Historia dicotómica cual película de blanco y negro, en la que los protagonistas representan dos bandos: el de los buenos y el de los malos, de héroes y villanos. Una versión más que científica, monolítica de los hechos del pasado. Es precisamente esta forma de enseñarla en las escuelas-públicas, sobre todo- y difundir en los medios la historia en los medios-, lo que ha marcado una impronta: la división y confrontación entre los mexicanos cuya polarización siempre ha estado presente desde la llegada de los españoles.

Durante el festejo de los aniversarios y concluidos estos una vez que pase el jolgorio, los temas espinosos, poco esclarecidos y que siempre han estado en la polémica continuaran en el imaginario de los mexicanos como se han venido repitiendo en libros de texto, por los maestros y divulgadores de la historia. Con toda probabilidad como apuntara Paul Valéry, parafraseándolo, nuestra historia patria seguirá teniendo como función la de emborracharnos como pueblo, engendrando falsos recuerdos y proporcionándonos delirios de grandeza. Así por ejemplo se seguirá llamando conquista a lo que en realidad fue una guerra entre los aztecas contra la alianza de españoles, otomíes y tlaxcaltecas, con la valiosa colaboración de la malinche; pueblos que estaban sometidos y sojuzgados por los mexicas. En última instancia deberíamos reflexionar que

2021: ¿Qué celebrar?

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT

la llamada conquista fue en realidad fue una revancha de esos pueblos subyugados aliándose oportunista y pragmáticamente con los hombres de Cortés para derrotar al odiado enemigo. En el caso de la independencia hay que partir que la guerra no inicia como tal. México era el reino de un vasto imperio y los criollos más que liberarse del monarca deseaban quitarse el yugo de los españoles peninsulares apodados gachupines que eran dueños de la riqueza de las haciendas, minas, dirigían el gobierno, tenían en sus manos la administración incluido el manejo de la religión como fuerte arma de sometimiento comenzando por las conciencias; pero sobre todo ostentaban los cargos públicos más importantes y decidían la política novohispana. Tan es así que el cura Hidalgo cuando convoca a levantarse en armas, en su proclama lanza viva a Fernando VII, el rey depuesto por los franceses, a la religión y a la virgen de Guadalupe. Nadie que quiera independizarse glorifica a su máximo jerrarca. Por lo que nuestra independencia nace como un intento de autonomía, en la que, sin dejar de pertenecer al imperio español, los novohispanos elegirían a sus propios gobernantes, zafándose del control de los aborrecidos gachupines. El desenlace de la guerra constituye toda una paradoja: el cruel y sanguinario realista Iturbide -invita al mulato Vicente Guerrero que junto a Victoria representaban a un bando insurgente sumamente diezmado y

en condiciones de debilidad sobrevivían combatiendo al virrey por medio de una guerra de guerrillas-, a Acatempan para mediante un abrazo alcanzar la reconciliación y poner por delante la unión, la religión y la independencia. Como si lloviera sobre mojado el libertador Iturbide, hizo la independencia para erigirse primer emperador del Anáhuac. Esa es nuestra historia. Muchos de nuestros villanos portaron la máscara de héroes. No los hemos valorado en su justa dimensión, tomando en cuenta el tiempo (su tiempo histórico que les tocó vivir) y las circunstancias.

Otro aniversario no menos importante motivo de celebración en este 2021 es la fundación de la Secretaría de Educación Pública por parte de José Vasconcelos en el gobierno de Álvaro Obregón. Sin la SEP, México y los mexicanos no seríamos lo que somos.

En el ámbito más próximo a nuestra aldea, relativo a nuestra patria, durante el presente año se celebrará también el centenario luctuoso del llamado por Hugo Gutiérrez Vega, "Padre soltero de la poesía mexicana", Ramón López Velarde. En ese mismo 1921 cuando muere, escribió la "Suave Patria". Sobre estos tópicos volveremos más adelante en próximas colaboraciones.

La celebración de los aniversarios macro históricos ya comenzó desde el momento en que nuestro Presidente ha solicitado el perdón a los reyes de España por el avasallamiento y magnicidio cometido por Cortes -omite a sus aliados mesoamericanos- en contra de los aztecas, al Papa y gobierno italiano a quienes solicitó prestados algunos códigos en su poder; así mismo a Austria el penacho de Moctezuma. Estas celebraciones es muy probable que lleven el sello implícito del gobierno. Con más ideología y retórica glorificante, que reflexión y discusión sobre las causas y condiciones en que ocurrieron los hechos. Los estereotipos, prejuicios y tabús incluidos los traumas estarán por encima de los argumentos, el diálogo productivo y la discusión plural y serena que nos lleven a su esclarecimiento. ■

EL PÉNDULO

Nueva orientación en las relaciones entre México y Estados Unidos

RAYMUNDO CÁRDENAS HERNÁNDEZ

Para responder a la gran depresión mundial, a principios de los años 30 el presidente Franklin Roosevelt lanzó su programa keynesiano denominado Nuevo Acuerdo (New Deal), y los gobiernos de América Latina empezaron a tomar en cuenta los acontecimientos en el país del norte. Políticos como Lázaro Cárdenas en México, Getúlio Vargas en Brasil, Ramón Grau San Martín en Cuba, el Frente Popular y Pedro Aguirre Cerda en Chile, junto a otros, impulsaron estrategias similares al Nuevo Acuerdo, algunas más radicales y otras más moderadas, configurando en las siguientes tres décadas incipientes estados de bienestar.

Pero en los años 80, la influencia de Estados Unidos se movió en la dirección contraria. En varios países de Latinoamérica, las crisis por la deuda externa y la elección de Ronald Reagan dieron paso al neoliberalismo. Carlos Salinas en México, Carlos Menem en Argentina, la dictadura de Pinochet en Chile; todos aplicaron ese modelo, la mayoría de las veces de manera más radical. Los derechos fueron transformados en mercancías.

A tres días del inicio de la presidencia de Joseph Biden, hay muchos indicios de que retomará la orientación de Roosevelt y cumplirá promesas muy importantes de su campaña: una nueva respuesta a la pandemia y a la subsecuente contracción económica, junto con un mayor impulso para reparar y ampliar la maltrecha red de seguridad social estadounidense, así como sus promesas hacia los jóvenes y los trabajadores podrían provocar un cambio correspondiente en Latinoamérica. El acceso universal a la atención médica y el cuidado infantil, impuestos más altos a los ricos, aumentos del salario mínimo, las pensiones y las prestaciones por desempleo, educación superior pública y gratuita y reducir o mitigar el cambio climático son temas que ya se encuentran en las agendas norteamericana y de latino américa. Si Biden logra implementar esa transformación interna de Estados Unidos, tendrá un impacto enorme en América Latina.

Parece evidente que los temas más importantes para México, Centroamérica y el Caribe serán la inmigración y las políticas de asilo. El gobierno de México fue sometido a gran presión por el presidente Trump para colaborar de manera determinante en frenar el flujo de migrantes provenientes de Centroamérica, cuando amenazó con imponer unilateralmente altos aranceles a nuestras exportaciones. Como resultado, México albergó a casi 80 mil solicitantes de asilo o inmigrantes de Centroamérica, Cuba, Haití y otras naciones en campamentos en condiciones muy lamentables a lo largo de la frontera entre Estados Unidos y México. Por ello, nuestro país sentirá un alivio cuando se elimine el Protocolo de Protección al Migrante. Biden lo prometió en campaña.

También es muy importante que el nuevo presidente está comprometido a impulsar en el Congreso una ley que prefigure una ruta hacia la ciudadanía para los 11 millones de indocumentados en EU, gran parte de los cuales provienen de México, Centroamérica y

el Caribe, y a insistir en la aprobación definitiva del proyecto de ley de los dreamers, impulsado por el gobierno de Barack Obama, que beneficiará a más de 700 mil jóvenes principalmente provenientes de México y Centroamérica.

Si Biden cumple otra de sus promesas, una buena cantidad de recursos serán transferidos a Guatemala, Honduras y El Salvador. Los 4000 millones de dólares que se destinarían a esos países superan los fondos que él mismo distribuyó durante el gobierno de Obama como director del plan Alianza para la Prosperidad. Estos recursos no detendrán la migración, mucho menos la violencia, pero la diferencia en el enfoque será evidente de manera inmediata.

Lo mismo puede ocurrir en la lucha antidrogas; el anuncio de la legalización de la marihuana enviará otro mensaje a todos los países productores o de tránsito de las drogas en América Latina. Un cambio tan radical en la política antidrogas estadounidense y en la actitud en torno al asunto propiciará discusiones y reformas en muchos lugares. No olvidemos que los altos índices de violencia y corrupción en la región están relacionados directamente con la guerra que libra contra el narcotráfico a petición del gobierno estadounidense.

Otro tema que el nuevo presidente abordará, presionado por los legisladores demócratas progresistas y sindicalistas, con el que podría mejorar la calidad de vida de millones de mexicanos, es el de asegurar el cumplimiento de las disposiciones ambientales y laborales en el tratado de libre comercio con México y Canadá (T-Mec). Biden tiene tanto el interés como la capacidad para hacerlo.

Biden puede pasar a la historia porque pretende reconstruir un estado de bienestar estadounidense digno de ese nombre, otorgar a los millones de personas socialmente marginadas la red de seguridad social que se merecen. Y, finalmente, porque puede inspirar a los latinoamericanos, especialmente a los mexicanos, a seguir en ese camino. El gobierno de México podría hacer avanzar una buena parte de la cuarta transformación aprovechando la nueva narrativa que llegará del norte. ■

RAYUELA

Arrancan las campañas universitarias en el marco de la una pandemia externa de Covid-19 y la interna de impunidad por la 'Estafa Maestra'.

La construcción de mujeres autónomas es uno de los grandes retos para lograr la igualdad de género y cerrar brechas que provocan la mayor parte de la desigualdad entre hombres y mujeres, en este sentido, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) ha señalado y desarrollado la importancia de las tres autonomías: la física, la política y la económica.

Éstas esferas de la autonomía, de gran trascendencia para el desarrollo de las mujeres, son interdependientes entre sí; es decir, son engranajes que al constituirse íntegramente logran su fin último, y la falta de uno de ellos no permite la independencia de las mujeres.

En primer lugar la autonomía física, se refiere a la capacidad de las mujeres de decidir sobre su cuerpo, así como vivir una vida libre de violencia. Esta esfera tiene como objetivo erradicar la violencia en contra de las mujeres, y es el lugar donde deben situarse temas tan importantes como el feminicidio. Situación de gran trascendencia si tomamos en cuenta que, según datos de InMujeres, diariamente 11 mujeres son víctimas de este terrible delito.

A su vez, la autonomía física también constituye los derechos reproductivos y sexuales de las mujeres, que se traduce en la acción de que sean las mujeres, y no otros agentes sociales o políticos, quienes tomen las decisiones sobre su cuerpo y salud reproductiva.

En relación a la integralidad de las autonomías, es aquí donde es de suma importancia generar acciones de gobierno de prevención y actuación en contra de la violencia de género, así como la defensa, protección y garantía de los derechos reproductivos y sexuales de las mujeres pues solo de esta manera podrá comenzar a

Mujeres autónomas

MARÍA DEL CARMEN SALINAS FLORES*

construirse la autonomía física de las mujeres y en consecuencia, una autonomía plena.

Por otro lado, la autonomía política de las mujeres representa el avance de una de las grandes luchas para la igualdad de género, pues es aquí en donde se busca que la participación en la vida pública del país se dé manera equitativa entre hombres y mujeres.

Es importante destacar, que éste elemento impulsa que las mujeres sean quienes decidan la participación que tendrán dentro de la vida pública de su país; es decir, sean ellas las que elijan su participación o no en contiendas políticas, definiendo por sí mismas los puestos y escaños, sin que medien estigmas o estereotipos del desempeño de las mujeres en las ramas que deseen intervenir.

La violencia política de género es una de las grandes limitantes para el desarrollo de esta autonomía ya que, si bien el Instituto Nacional Electoral ha emitido el "Protocolo para la atención de la violencia política contra las mujeres en razón de género", aún falta mucho por caminar en este terreno para la igualdad de participación y sobre todo que se realice en un ámbito libre de violencia.

Por último, la autonomía económica de las mujeres es el tercer pilar para lograr la construcción de mujeres autónomas en nuestro país, esta se explica como la capacidad de las mujeres de generar ingresos y recursos propios a partir del acceso al trabajo remunerado en igualdad de condiciones que los hombres.

Este tipo de autonomía pone sobre la mesa las desigualdades en el tema económico, pero va mucho más allá de la desigualdad salarial, pues también abarca el trabajo formal para las mujeres evidenciando el trabajo de cuidados y domésticos sobrecargados hacia las mujeres.

Asimismo, la autonomía económica de las mujeres hace visible la importancia de que sean las mujeres quienes decidan sobre el uso de los recursos que generan, esto por supuesto debe ir acompañado de empoderamiento económico y educación financiera, para que cuenten con todas las herramientas para la toma de decisiones racionales en esta materia.

Estos pilares deben construirse de manera conjunta, por lo que las acciones de Gobierno deben de estar encaminadas a generar políticas públicas que abarquen estas tres autonomías, pues de lo contrario no sería posible la construcción de mujeres autónomas de manera integral.

Finalmente, me gustaría cerrar estas líneas con un amplio reconocimiento a todas las mujeres que día a día construyen su autonomía e inspiran a otras a que se sumen, demostrando que las mujeres somos pieza clave para la economía y la vida pública de nuestro país. ¡Juntas somos más! ■

*Tesorera del Senado.

¹Definición disponible en <https://oig.cepal.org/es/autonomias/autonomia-economica>

Si en su mente en este momento predominan palabras como "zombic", "justificar" o "maroma", siga su camino estimado lector. Perderá su tiempo en estas líneas porque ya tiene usted una posición y ha cerrado ya la posibilidad de discutirla aunque sea interiormente.

Imagino lo que piensa, que es más bien al revés, que las filias de quien esto escribe no me permiten ver lo que para usted es evidente. No pretendo negárselo, paradójicamente todo argumento que pretenda disputar eso no hará más que reafirmar su suposición.

Pero si ha tenido la paciencia para llegar a esta línea permítame confesarle que su posición fue también mi primer impulso en el caso del General Cienfuegos. Y así habría permanecido si no me hubiera ganado la curiosidad de lo que se diría al respecto en la conferencia mañanera.

Me imaginé el rompimiento con el fiscal general, o la argumentación de razones de Estado; tal vez se hablara de la descomposición generalizada, o se turnara el asunto a la justicia militar. Nada de eso ocurrió.

Por el contrario, el presidente avaló el desistimiento de la Fiscalía General de la República, y puso en duda la investigación americana. Le confieso que la posición me confrontó con la colonización interiorizada: "DEA=buena" vs "narcos= mexicanos"; instituciones americanas indiscutiblemente honestas, versus instituciones mexicanas indiscutiblemente corruptas. No tenía más que esos clichés para sostener mi dogma de fe.

No fui la única seguramente, porque el secretario de Relaciones Exteriores despresurizó la indignación mencionando que el Wall Street Journal ya había publicado semanas antes dudas sobre la rigurosidad de la investigación. Por la tarde, los periodistas Álvaro Delgado y Alejandro Páez Varela mencionaron que también lo había hecho el Washington Post.

La discusión en redes sociales me lo confirmó. Para algunos el actuar de la DEA es un asunto de derecho, pero el actuar de la fiscalía es un asunto político. A Estados Unidos lo mueve el estado de derecho, a México los intereses políticos.

La exoneración del General Cienfuegos es asunto

De la exoneración al General Cienfuegos

LUCÍA MEDINA SUÁREZ DEL REAL

político ¿pero su aprehensión es asunto jurídico? Negar en una y otra cosa cualquiera de los dos elementos (el derecho y la política) es ingenuo, y destacarlo es de Perogrullo.

Pero hay verdades que de tan sabidas se hacen desapercibidas. Se habla del asunto —incluso desde la izquierda— como si la misma guerra contra las drogas no fuera de por sí un asunto político, como si no hubiera sido el pretexto favorito para la intervención política y militar en América Latina.

La narrativa hollywoodense ha tenido sus conquistas, no sólo ha convencido de la peligrosidad de las drogas que destruyen familias, también ha convencido de la infabilidad del sistema de justicia americano, de la rigurosidad de las investigaciones de la DEA, y de la determinación incorruptible de sus agentes y sus jueces.

Nada podría quebrantar ese dogma de fe. Ni siquiera la impunidad a los millonarios como Michael Jackson u O. J. Simpson, ni los documentales que evidencian la desigualdad racial en el trato del Estado americano en el actuar policiaco y en el sistema judicial.

Nada lo pone en duda, ni siquiera las 750 páginas de expediente a disposición pública, porque antes de su lectura la conclusión estaba ya dada, y la cuarta transformación sepultada.

Yo misma caí en la trampa. Antes de conocerlos, asumía que la evidencia entregada contendría la voz

del General en comprometedoras conversaciones, vídeos de sospechosos encuentros, estados de cuenta bancarios en paraísos fiscales, actos constitutivos de empresas fantasmas con las que se lavara dinero; cruces de datos que demostraran que los operativos de la SEDENA favorecían al aliado y perjudicaban al cartel enemigo, etcétera.

Pero no, ahora sabemos que más de un lustro de investigación dejó como evidencia las conversaciones entre dos presuntos narcotraficantes, hoy muertos, en los cuales uno le dice al otro que ha dialogado con quien entonces era Secretario de la Defensa Nacional, lo cual demuestra con capturas de pantalla de un supuesto chat entre uno de los capos y el militar, aunque en la información publicada nada permite comprobar que los mensajes estén escritos por el General, o que el celular fuera de su propiedad.

Sorprende en cambio la redacción, ortografía y lenguaje de quien se supone es el General, porque no corresponde con la que uno supondría común de alguien de su perfil. Impresiona la personalidad jocosa para los chistes homoeróticos que dicen, es muy lejana a la que se le conoce. Extraña el tono pedigrüño de negociar, casi miserable. E intriga que el encargado de la Defensa Nacional elija aliarse con un cartel tan menor e incipiente como el que se retrata hasta ahora en la información disponible.

Se podrá pensar que todo ello quedaría aclarado si cuando menos se abriera un juicio que permitiera investigar más. Pero se olvida que en lo jurídico, que para muchos tendría que ser prioridad, el sistema justicia penal pondera de inicio la presunción de inocencia, y que tendría que establecerse las pruebas suficientes para poner esto en duda e iniciar la acción legal.

Habría quien diga entonces que se piense en lo político, la exoneración del General, podría generar tensiones y decepciones en esa materia que serán muy difíciles de lidiar.

Es verdad, pero se olvida que la decisión de la fiscalía no es absoluta ni atemporal. No constituye ningún manto protector que deje al General fuera de toda investigación en los muchos otros temas de interés público como Ayotzinapa y Tlatlaya.

Es a estos casos a los que hay que apuntar. ■

Tan dañina la pandemia como el odio (primera parte)

CARLOS MARTÍNEZ ASSAD

“Esa es nuestra tierra y estamos en nuestro derecho de poder regresar a nuestros hogares”, expresó un emigrante sirio de Idlib. Y es que el exilio no es la mejor forma de vida, como lo experimentan los desplazados y refugiados, entre ellos 33 millones que sufrieron hambre en 2020. Esa es una de las razones por la que algunos piensan en regresar.

La pandemia a causa del covid-19 ha arrasado como el gran problema que ha trastocado la vida en las sociedades de todos los países, pero los estragos de ese virus se agravan con el del odio que están enfrentando los migrantes. La crisis migratoria va a la par del rechazo, principalmente por parte de los europeos y de Estados Unidos, que crece al parejo de airados nacionalismos y expresiones xenofóbicas. Como la que llevó al gobierno de Donald Trump en Estados Unidos a cancelar muchas de las ayudas a los refugiados, en particular a los palestinos de Gaza.

Y en ese contexto, recientemente Mike Pompeo, su secretario de Estado, sentenció: “cualquiera que haga negocios con el régimen de El-Asad, esté en el lugar del mundo que esté, se halla potencialmente expuesto a restricciones de viajes y sanciones financieras”. Actitud que se ha extendido afectando a muchas personas que no tendrían que ser quienes sufran las consecuencias de los malos gobiernos.

Pese a los 50 millones de desplazados de sus hogares en 2020, apenas los organismos internacionales pudieron gestionar los reasentamientos de 50 mil refugiados. Y solamente de la región de Idlib, en el noreste de Siria, 700 mil personas fueron desplazadas en menos del último año debido a los conflictos y secuelas de la guerra. En días pasados pudo observarse todavía a gente que huye simplemente porque la ciudad ha sido destruida y miles de personas ni siquiera tienen un techo para cobijarse.

Los autos destartados, sin funcionar, a la orilla de las carreteras, albergan a familias completas. Trascendió la historia de una familia que debió dejar su vivienda, después de un bombardeo, en una motocicleta. El padre conducía, mientras la madre embarazada compartía con sus tres hijos un improvisado sidecar; hasta que encontraron albergue en otra vivienda en donde nació el cuarto hijo, para huir de nuevo en su vehículo a quien sabe dónde, porque resulta difícil encontrar en Siria dónde encontrar algo más que muros derruidos, restos de lo que fue un hospital, una mezquita o un hotel en donde albergarse, y para dar cuenta de la destrucción se ha calculado que la reconstrucción después de la guerra se eleva a 400 mil millones de dólares.

Por otra parte, de los más de 6 millones de sirios refugiados en el mundo, se afirma que un alto porcentaje —de más de 75%— quiere regresar a su país. Sin embargo, aunque algunos miles ya lo han hecho, como los 7 mil que volvieron de Líbano en los primeros meses del año pasado, muchos no se atreven a hacerlo por el temor a la policía del gobierno de Bachar el-Asad y no quieren conocer algunas de las sórdidas cárceles del régimen.

Algunos no pueden hacerlo simplemente por falta de recursos y otros porque no logran complementar el periplo; por ejemplo, en este año el gobierno de Jordania ha enviado a decenas de refugiados que permanecían en su país hacia un desolado campo en la frontera entre ambos países, donde permanecen en condiciones deplorables pese a las protestas de las agencias de defensa de los derechos humanos. La voz del papa Francisco también se ha escuchado este diciembre para pedir a la comunidad internacional realizar esfuerzos con el propósito de garantizar la seguridad y las condiciones económicas para que los migrantes puedan regresar a sus hogares.

Ante las escasas posibilidades de ser aceptados en otros países, los migrantes no encuentran acomodo. Son mal remunerados, con sueldos muy inferiores a los de los nacionales. Muchos realizan trabajos que no corresponden a sus niveles de conocimiento. Y hay que recordar que una de las características de los nuevos migrantes es que entre ellos hay médicos, ingenieros; hombres y mujeres profesionistas.

Si al inicio de la crisis humanitaria en 2015 los refugiados encontraron el apoyo en varios países, como Turquía o Alemania, las retenciones han aumentado. Se ha encontrado el pretexto de los terroristas islamistas con sus acciones esporádicas, tal como ha sucedido en Francia, que en la secuela del juicio de quienes atentaron contra el semanario Charlie Hebdo, han dado motivos a fuertes polémicas por las medidas que el gobierno quiere llevar a la práctica.

Por otras razones, Arabia Saudita regresó a Etiopía a más de 5 mil migrantes, por considerarlos en situación irregular. Los 3 mil migrantes procedentes de Afganistán, Congo y Somalia que se quedaron sin refugio luego del incendio de su campamento en Moria, en la isla de Lesbos, desde septiembre fueron desplazados a Kara Tepe, un antiguo enclave militar, sin las condiciones mínimas de supervivencia, más en las bajas e ineluctables temperaturas de la temporada. Condiciones que en Líbano también se han agudizado ante la imposibilidad legal de construir viviendas en los campos, donde hombres, mujeres y niños deben cubrirse en tiendas de campaña que no logran aislarlos de la nieve y la humedad del invierno. ■

CÓDIGO POLÍTICO

El corredor electoral zacatecano

JUAN GÓMEZ

PÓRTICO
ONLINE

El corredor electoral más importante del estado Zacatecas está concentrado en tres municipios y será, sin duda, la disputa más álgida que libren las dos alianzas contendientes en el proceso electoral 2021.

La elección del presente año tendrá una característica muy especial, será preponderantemente local, lo que comprende el posicionamiento, el perfil, carisma, liderazgo y propuesta del candidato y candidata al gobierno del estado, así como de los participantes a las alcaldías y diputaciones, tanto federales como locales.

En la elección de 2018 Morena “barrió” electoralmente en el corredor electoral más importante del estado: Fresnillo, Guadalupe y Zacatecas, en un escenario de debacle del prisma nacional y de castigo del electorado mexicano. Fue una elección presidencial.

En aquella ocasión el municipio que más votos logró fue Fresnillo, con Saúl Monreal Ávila a la cabeza, seguido por Julio César Chávez Padilla en Guadalupe y Ulises Mejía Haro en Zacatecas. En el escenario actual, los tres irán por la reelección.

En Fresnillo Morena captó 43, 584 votos, la derrama electoral más importante de la historia democrática en el municipio; Guadalupe, 34, 924 y Zacatecas, 30, 375 sufragios.

Estos tres municipios constituyen el corredor electoral más importante del estado de Zacatecas, pero tienen sus particularidades que es importante señalar:

En el Mineral Saúl Monreal Ávila lleva un avance muy ventajoso y se coloca en la preferencia electoral más amplia del espectro actual. El “Benjamín” de los Monreal no tendrá contrincante que ponga en riesgo su reelección.

En Zacatecas el alcalde Ulises Mejía Haro, tampoco tendría problema para la reelección, puesto que la tendencia lo coloca con un 28.6% sobre un posible candidato que podría ser Jorge Miranda Castro (secretario de Finanzas del gobierno estatal) quien registra 6.0% de preferencia, al igual que la diputada Mónica Borrego Estrada.

Empero ambos no contendrán, mientras que el PAN aún no confirma si será su candidato, Alejandro Enríquez Suárez del Real, actual presidente de Coparmex Zacatecas.

Tanto Saúl como Ulises aspiraron a la candidatura por el gobierno del estado por Morena, pero ambos han declinado continuar por esa ruta, una vez que la decisión, pese a todo, se ha definido por David Monreal Ávila.

En Guadalupe, Julio César Chávez Padilla también optará por la reelección. Desde un principio se ha pronunciado por su pertenencia al grupo que formó David Monreal y por ello ha obtenido un gran apoyo en su

administración, pero no ha podido proyectar buenos resultados.

Los constantes conflictos en los que se ha visto envuelto y las contradicciones en su conducción, le han impedido consolidar una imagen exitosa al frente del ayuntamiento.

Sin embargo hay que tomar en cuenta que la decisión del electorado zacatecano se dividirá en dos hemisferios electorales: Juntos Haremos Historia (Morena, PT, Verde y Nueva Alianza) y Va por Zacatecas (PRI, PAN y PRD), quienes harán todo lo posible por ganar la confianza y apoyo de los zacatecanos.

Ambas coaliciones electorales tienen sus propios problemas internos, una más otra menos, pero ambas registran una problemática, sobre todo en la elección de candidatas y candidatos.

Sin lugar a dudas es Morena la expresión que enfrenta mayores conflictos internos, porque su candidato no tiene ninguna relación y mucho menos identidad con el partido local, cuya dirigencia se encuentra en manos de los opositores a su elección.

El candidato David Monreal Ávila ha hecho una estructura paralela piramidal, dividida en cuatro distritos electorales federales con coordinaciones regionales, pero ajena totalmente a la estructura dirigente estatal. Su base de apoyo es el grupo de afinidad Monrealista que opera en la región.

Todo parece indicar que a David Monreal no le interesa tender puentes de comunicación con quienes no pertenecen a su grupo, pero comete un error táctico que lo puede llevar al escenario del voto diferenciado que afecte la viabilidad de una victoria electoral.

En cuanto a la alianza electoral Va por Zacatecas integrada por el PRI, PAN y PRD, el principal problema es la identidad ideológica y la nominación de candidaturas a diputaciones y alcaldías.

Las escisiones precipitadas se están dando en algunos municipios como el de Guadalupe y Río Grande, sin que las dirigencias locales puedan contener el desgajamiento incipiente.

La candidata de esta alianza, la senadora Claudia Anaya Mota, se ha invertido en lo que llaman “operación cicatriz” y en tender puentes de comunicación, para que el acomodo de las candidaturas municipales y la participación de los partidos de la coalición electoral, sea lo más tersa posible y evitar los choques entre los grupos políticos y aspirantes. No es una tarea fácil.

Del 26 de febrero al 12 de marzo se realizarán los registros ante el Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Zacatecas.

En ese lapso pueden pasar todavía muchas cosas.

Al tiempo ■

Finalmente se comprobó ahora que, en efecto, a muchos no les importó ni el llamado de atención ni la salud propia o de los familiares, y estamos sufriendo las consecuencias



ABOGADO DEL DIABLO

Alberto Chiu

Dependemos de nosotros

A penas transcurrida la primera quincena de este año 2021, las noticias cotidianas nos han dejado en estos días un sabor de boca bastante amargo, principalmente por el fallecimiento de más y más amigos y conocidos a causa de la pandemia que nos acosa. Y es que, al parecer, los excesos, descuidos y hasta involuntarias convivencias comunitarias, derivadas de las festividades de Navidad y Fin de Año pasadas, están cobrando una factura muy alta tanto en contagios como en muertes por COVID-19.

Ya lo anticipaban los especialistas y nos lo advirtieron: la exposición de más personas en esas festividades podría traer como consecuencia más contagios y más decesos... y finalmente se comprobó ahora que, en efecto, a muchos no les importó ni el llamado de atención ni la salud propia o de los familiares, y estamos sufriendo las consecuencias. En estos días, hemos llegado a picos de hasta 20 mil contagios en 24 horas, y no se ve ni de lejos el famoso "aplanamiento de la curva".

¿De veras quiere usted esperarse a que uno de sus familiares se contagie o lamentablemente pierda la vida, para entender que tenemos que extremar nuestras medidas de cuidado y prevención? Ojalá no sea así, no hay que ser...

Por otro lado, esa misma condición que nos dicta la pandemia ha llevado a la muerte también a muchos pequeños y medianos empresarios y negociantes que, imposibilitados para sostenerse con bajas ventas, altas rentas y restricciones de horario, han tomado la dura decisión de cerrar sus puertas, e incluso entregar los locales que ocupaban, pues ya no es viable estar pagando salarios,

arrendamientos, servicios e impuestos. Muchos están al borde de la quiebra total, y no ve por dónde pueda llegarles algún apoyo suficiente. La economía en este inicio de año ya se volvió un asunto de sobrevivencia para muchos, y

eso repercutirá en sus formas de vida y desarrollo familiar a corto, mediano y largo plazo.

Y por si eso fuera poco, el tema de la seguridad -o más bien, de la inseguridad- ocupa, en estos días también, en un espacio preponderante en las

noticias que corren por todo el estado, sin que se vea en los hechos un avance contundente y decisivo para detenerla por parte de las autoridades del ramo. Prácticamente todos los días, vemos cómo se suceden asesinatos y enfrenta-

mientos unos tras otros, tanto entre las bandas delincuenciales como con las diversas corporaciones de seguridad locales, estatales y hasta federales que están establecidas en la entidad.

Quizás los puntos más ál-

No se sabe /yo



gidos y lamentables en estos días, en el tema de la seguridad, han sido el motín al interior del CerESO de Cieneguillas, y la privación de la libertad de efectivos tanto de la Guardia Nacional como de la Policía Estatal; sin dejar de lado, por supuesto, la larguísima serie de ejecuciones ocurridas en las demarcaciones municipales más importantes del estado, desde la capital y su zona conurbada en Guadalupe, por todo el corredor hasta Fresnillo, así como en Jerez, Valparaíso, Villa de Cos y otros municipios aledaños, dejando tras de sí una enorme cantidad de "carpetas de investigación" abiertas... y sin solución visible hasta el momento.

En medio de todo ello, están nuestros políticos... y nuestra sociedad entera. Nuestros políticos, ocupados en el actual proceso electoral, desviándose por "verse bien" ante el electorado, y la sociedad que, en una buena proporción, parece dejarse llevar por la incesante lluvia de promesas, presunciones propias, descalificaciones al rival, chismes, dimes y diretes, que quizás hacen en su conjunto un buen chisme, pero de nada le sirven a la ciudadanía que debería estar más ocupada en temas de verdad relevantes.

Así que a eso le invito este inicio de semana: a no dejarse llevar por el canto de las sirenas políticas -para eso ya vendrán los momentos de la elección-, y a poner más atención y dedicación a cuidar nuestra salud y nuestra vida. Recordemos que la salud y la vida son lo más importante; ningún político estará ahí con usted o con su familia, para cuidarlo, si se contagia de COVID. Nos tenemos a nosotros mismos, cuidémonos.

Puro Veneno

MUNICIPIOS, CONTAGIADOS

Los efectos de las fiestas decembrinas ya se ven y falta mucho de pandemia, advierten los que saben. En Tlaltenango, el drama que se vive ya puso a temblar al alcalde Miguel Varela, quien para este lunes citó a un comité de emergencia, pues el virus ha afectado sobre todo al personal de salud. Están colapsados. En Loreto, José Luis Figueroa también reconoció que están rebasados y hasta acusó, una vez más, que las cifras no corresponden a la realidad, en plan conspiración 4T, pero contra el PRI. El más reciente fue Ojocaliente, donde Daniel López señaló fiestas, bodas y 15 años, por las que ahora las muertes no paran. Hagan caso, rogó. Sin embargo, no todos parecen llevarla tan mal pues las serpientes exhibieron que en Morelos están como si nada. Ayer circuló una pachanga masiva en Hacienda Nueva y todo, para acabarla, con aval del alcalde Eduardo Duque. Ya ven que no se le dan los números.

POCA ESPERANZA

Mientras los hay quienes se creen que la lucha sigue y sigue, las lenguas ponzoñosas de Morena aseguran que el grupo de los históricos, o sea los colegas de Luis El Oso Medina, estarían dispuestos a calmar los ánimos (por no decir doblar las manitas) y sumarse a David Monreal, coordinador estatal de Defensa de la Cuarta Transformación. Pero, aclaran los mismos venenosos, este escenario de afortunada conciliación en Zacatecas se daría siempre y cuando Monreal Ávila deje pasar a Mirna Maldonado para reelegirse como diputada federal por el distrito I, con cabecera en Fresnillo. Además de que la misma zona la disputa Bennelly Hernández llegada desde el Senado, el pequeño inconveniente es que Maldonado Tapia encabezó las denuncias públicas en contra del ex coordinador general de ganadería, por supuestos malos manejos en este programa. Así cómo, dicen los que ahí andan.

ARDIDO

En más lós guindas, los chismosos comentan que Ernesto González, pupilo de la senadora Soledad Luévano, se prepara para incendiar las redes sociales (su principal, único, territorio), antes que permitir que la alianza Juntos Haremos Historia en Zacatecas (así le pusieron) ceda la candidatura de la capital al Partido Verde. Y menos, dice por aquí y allá el mismo, si se trata de dar el pase a Jorge Miranda, a quien acusa de "arribista" (qué llevado). Será que tanto temor tiene González Romo a ser barrido por el secretario de Finanzas que, por eso, un día sí y otro también sube fotos desde el Senado, "los pasillos del poder". Con las buenas cuentas que deja en la administración del góber Alejandro Tello, Miranda Castro sabe que se requiere un perfil que, ahora sí, le sepa y no simule en la capital, nó más falta que quieran. Mientras tanto, Ulises Mejía se aferra a la reelección.

UNOS POR OTROS

En todos lados se cuecen problemas. Este domingo, Osvaldo Ávila se presentó ante el comité municipal del PRI a formalizar su registro como precandidato a la presidencia de Guadalupe. Y el líder antorcho lo hizo a sabiendas, presumió, de tener suficiente para dar batalla en territorio del alcalde Julio César Chávez, de Morena. Con todo y panistas. Por el casi seguro pase de Ávila Tiscareño, cuentan las víboras priistas que Fredy Barajas, quien también levantó la mano, estaría pintándose de distinto color: Chapulines sobran. También en la capital, Vámos por Zacatecas (ya con derechos de autor), tiene mucho por recorrer. Alejandro Enriquez, presidente estatal de la Coparmex, se dice listísimo para lanzarse, en plan "ciudadano", pero apachado por el PAN. Mientras tanto, no quitan el ojo de la mira el ex diputado Arturo López de Lara y Heladio Verver y Vargas, gallo del alcalde de Villanueva, Miguel Torres.

FANTASMAS

Cayó Héctor González Curiel, en Nayarit. La noticia no sería tanta de no ser por el fallido proyecto de la presa Milpillas, para el que el ex delegado de la Conagua en Zacatecas fue figura principal. En los pasillos de la SAMMA cuentan que, con la detención, en esta dependencia varios se pusieron a sudar. La fiscalía de la veana entidad acusa al también ex alcalde de peculado, por presuntos desvíos de más de 52 millones de pesos. La pregunta es: ¿se le sumarán cargos desde acá?



ASUNTOS PÚBLICOS
Alfonso Carlos Del Real

La improvisación es un mal que ha aquejado a muchos gobiernos, pero ya no hay mucho margen. Hay que llegar haciendo, convenciendo, y eso no es tarea de uno

La personalidad, la capacidad profesional y el equipo

Ya perfilada una parte de la plana política que competirá en las boletas o hará trabajo para quienes aparecerán en ellas, vienen tiempos de definiciones: apoyos, afinidades, acuerdos, promesas y, por otro lado, veremos traiciones, "chapulines", "desbandadas", cambios de pista y demás. No sobra decir que, en el círculo político zacatecano, es de lo más normal lo que estaremos por ver. Sin embargo, no dejan de ser elementos mediáticos que, me parece, no inciden abruptamente en la elección, como sí lo hacen la personalidad, la capacidad profesional y el equipo de quienes aspiran a un cargo de elección popular.

Desde hace ya muchos años, especialistas en marketing político y operadores político-partidistas profesionales ha coincidido en que el peso de la figura de la candidata o el candidato tiene mayor relevancia que las siglas partidistas que la o lo acompañan a la hora de la campaña. Los atributos personales juegan un papel mucho más relevante que la historia institucional del emblema partidista que cobija sus aspiraciones.

Uno de los aciertos que se ha visto no solamente en México, sino en diferentes lugares de Latinoamérica que han vivido elecciones, es la construcción de figuras "novedosas" que rebasan la perspectiva típica del político prepotente, abusador, ignorante y/o perezoso, que resultan figuras que amalgaman a distintas expresiones ciudadanas y que, a la vez, generan mucha simpatía y esperanza por la perspectiva de trabajo y honestidad.

Para nadie es un secreto que hoy por hoy, las y los operadores

electorales de partidos políticos, grupos de presión, grupos de poder, colectivos, asociaciones y cámaras, están construyendo el andamiaje para generar la movilidad electoral para el próximo mes de junio, considerando las vicisitudes de la pandemia y las condiciones que puedan existir. La movilización sin la posibilidad de eventos masivos previos que hagan hervir el ánimo electoral será un reto para los aspirantes. Es un reto que habrá de presentarse y veremos su evolución.

Pero, sin lugar a duda, habrá otro reto interesante para candidatos, partidos y demás participantes off the record en la elección: la presentación de los candidatos mismos. La mala percepción generalizada que existe sobre los partidos políticos es uno de los elementos que permea en fomentar la participación ciudadana -entendido como interés en la elección y las propuestas- y que, a la postre, resulta en un gran desinterés y en apatía.

Sin embargo, pongo sobre la mesa lo que me parece que será un elemento que, bien manejado, puede redituar mucho en quienes aspiran a un cargo de elección popular desde su trincheras: características propias, profesionales y, eventualmente, del equipo.

Pongo como referencia la figura del ejecutivo estatal para los próximos seis años a partir del próximo mes de septiembre: me parece que la próxima persona que ocupe la titularidad del ejecutivo estatal deberá mostrar como rasgos personales, entre otras cosas: una entera disposición al trabajo; iniciativa irrestictricta para mejorar e innovar; capacidad para ejercer liderazgo y

trabajo en equipo; determinación y fuerza; flexibilidad con las expresiones diferentes; y, por supuesto, tener orden y control del tiempo.

En lo profesional, considero que los estudios desarrollados son básicos, pues la afinidad con pormenores de gobierno y la complejidad de la administración pública obligan a no solamente tener una visión muy particular, sino un panorama ecléctico de las problemáticas social y económica desde el nivel comunitario hasta la perspectiva estatal. Estudiar una carrera o un posgrado puede no ser todo, pero sin lugar a duda, son elementos que forjan no solamente la personalidad, sino que ofrecen elementos para asimilar con mayor facilidad los temas de gobierno.

Finalmente, en las características del equipo, es importante sumar diferentes elementos, pero lo "menos maledados" posible. Sí, suena paradójico, pero consideremos esto: a pesar del rechazo unánime de la sociedad a las prácticas del pasado como el nepotismo, el cacicazgo y el manejo de gremios de muchos asuntos políticos, existe una mayor inclinación a lo "malo por conocido" que a lo "bueno por conocer". La improvisación es un mal que ha aquejado a muchos gobiernos, pero ya no hay mucho margen. Hay que llegar haciendo, convenciendo, y eso no es tarea de uno. Se necesita una cabeza que dirija, pero un ejército que ejecute. Se requieren a los mejores profesionales y técnicos en distintas especialidades para que, desde la administración pública, Zacatecas mejore. Así que personalidad, capacidad profesional y equipo serán claves para concenver.



RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA
Felipe Andrade Haro

Estaría de pelos que se impusiera el tombolazo a nivel mundial, para evitar el agandalle de las potencias. Esta experiencia aldeana ya se aplica en algunas familias, donde se determina si se come o no día a día

La vida es una tómbola

Sin rival enfrente /yo

Así es mis cuatuchos, la vida es un juego de azar en donde en ocasiones ganamos y, la mayor de las veces, perdemos, pero seguimos de necios apostando a que nos irá muy bien. El siglo pasado, con la llegada del PRI al poder, a la mayoría nos fue de la peinada, solo la oligarquía bananera y sus testaferros, pudieron gozar de las mieles del power. La alternancia entre PRI y PAN no fue otra cosa mas que más de lo mismo, pero más a la derecha y bajo los humos del alcohol (salud FCH). Y necios como son, ahora nos quieren repetir la dosis con una alianza llamada "Todos Contra México" o algo así, a la que se sumaron los Chuchos (que no todo el PRD, que conste).

Esta fauna amenaza convertirse en una pandemia más cabrota que el coronavirus, por eso pintamos raya y le pintaremos un violín en su momento procesal oportuno. Pero mientras se cocina este puchero de marrano, le damos una lectura a la prensa para enterarnos de otros males que padecemos los pobres miembros de la aldea. Y nos encontramos con que muchos desesperados por tomarse un trueno sabático corrieron a la Ciudad de México a inscribirse para participar en la catafisis del partidazo en el gobierno. Así es, si no los pelaron para algo más, pues muchos decidieron apostarle a la tómbola que Morena utiliza para armar sus listas de diputados de representación proporcional.

Si, rezándole a todos los santos habidos y por haber los miltantes de Morena, porque la izquierda mexicana es muy guadalupana, ya tienen su papelito que les permite jugar en la lotería. Quién quita y se le hace y en una de esas les toca la suerte de encabezar la lista de alguna de las cinco circunscripciones plurinominales en que se divide el país para la elección federal y ja vivir chado durante 36 meses! "Uy vieja, nomás salgo en el primer lugar de la tómbola y a salir de la jodidez. Luego, luego, a pagar Copel, los 18 meses de renta, hacerle la fiesta de 15 años a la chiquilla que ya tiene 18, un cochecito más o menos, pagarle al carnicero y al de la paradería lo que les debemos y a comprar una residencia en Bernárdez. Uy, ojalá se nos haga", sueña a todo lo que da Don Baldomero Robirosa, miembro distinguido de la Asociación Revolucionaria de Destapadores de Caños y Similares. "Total, en el PRI nomás nos pelaban para echar porras y llevar las matracas, ahora en el nue-

vo partidazo por lo menos tenemos chance de participar en la tómbola. Ahora que agarre la matraca #Lady-Sonrisas".

Si amigos, la vida es una tómbola. Y dentro de ese armatoste, en donde giran los números o nombres agraciados, también están los órganos constitucionales autónomos, a quienes el jefe de las instituciones les quiere dar aire por oreñosos y gachos. Creo que así como el INE aplica la insaculación para determinar la integración de las Mesas de Casilla, se debería de aplicar la misma para darle cuello a algunas instituciones que nomás no pelan un chango a mordidas. En algunos otros casos se debería de aplicar en la integración de algunos órganos que solo han servido para

acomodar a los cuates, cuotas que los partidos (incluido MORENA) se han repartido sabrosamente. ¿Abi no aplica la sagrada y republicana tómbola?

De la aldea para el mundo, la insaculación o sorteo o azar, debería de aplicarse en la integración de diversos órganos internacionales, para evitar broncas. ¿Cómo determinar al Secretario de las Naciones Unidas? A la tómbola todos los querendones. ¿El Fondo Monetario Internacional? ¿La Corte Interamericana de Derechos Humanos? Estaría de pelos que se impusiera el tombolazo a nivel mundial, para evitar el agandalle de las potencias. Esta experiencia aldeana ya se aplica en algunas familias donde se determina si se come o no día a día.



YA LISTO
 PARA
 CAMBIAR
 DE OFICINA

"Uy mis hijos, salió NO. Ni modo, a ver si mañana cae el SÍ para echarle algo a la panza", "Usted disculpe compadre, pero me salió NO en la tómbola, por eso no pude ir a pistir con usted el pasado fin de semana", "Gumaro sabía que SÍ. La semana que entra nos casamos". ¿Se imaginan hacer de la tómbola un símbolo patrio? La neta que la estamos regando muy gacho. Ojalá el mero mero mande una iniciativa, ipso facto, para hacer de la tómbola un mecanismo democrático en el rancho. Mientras eso sucede, echaremos un volado para ver si usamos cubrebocas o no.

¡BOLETO NÚMERO
 1,233,444..... UNA CURUL,
 UNA CURUL!

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?



TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

ULISES, IMPARABLE EN LA CAPITAL.

En la contienda interna de Morena, el actual alcalde **ULISES MEJÍA** sigue arriba en la preferencia de la gente, según la última encuesta de la casa TrueData Investigación Estadística, levantada en domicilio del 9 al 11 de enero pasados. **ULISES** supera tanto a candidatos internos como a los que se escuchan de la alianza Va por Zacatecas: a **JORGE MIRANDA** y **MÓNICA BORREGO** los supera por 22 puntos; a **ALEJANDRO SUÁREZ DEL REAL** por 32 puntos; por 27.5 a **ARTURO LÓPEZ DE LARA**, y por más de 22 puntos al doctor **HELADIO VERVER Y VARGAS**. Ello lo deja como la carta más fuerte del proyecto de la 4T.



INICIAN LAS CAMPAÑAS EN LA UAZ.

Hoy arrancan las campañas proselitistas al interior de la Universidad Autónoma de Zacatecas, mediante las que se darán a conocer todos los que aspiran a la rectoría, directores de unidad, consejeros y defensoría, entre otras áreas, aunque para rector sólo se registraron **TERE VILLEGAS**, quien está de permiso como directora de la Unidad Académica de Contaduría y Administración, y **RUBÉN IBARRA**, quien solicitó permiso para separarse como secretario General de la UAZ. La pandemia obliga a que las campañas se hagan sólo en redes sociales y que la votación sea de manera electrónica el próximo 5 de febrero.

RUBÉN IBARRA CAMINA A LA RECTORÍA.

RUBÉN, sin duda, es el favorito y va dos a uno sobre la doctora **VILLEGAS**. Sin embargo, se percibe cierto hartazgo contra el Grupo Universidad, que es el que domina en la UAZ, lo que le puede dar una oportunidad a **VILLEGAS** y darle un susto **RUBÉN**, camino a la rectoría. Pero no pasaría de ahí porque él tiene segura la elección y el grupo del diputado federal **ALFREDO FEMAT** seguirá mandando en la benemérita.



SPUAZ AMAGA CON NO INICIAR CLASES.

Y, tentativamente, hoy inician clases también en la máxima casa de estudios del estado; sin embargo, los docentes agremiados al SPAUZ tienen en la mira la huelga ante algunos incumplimientos contractuales de rectoría y están valorando no prender las computadoras para dar clases virtuales. Estos días deberán decidir qué hacer al respecto. Mientras, los alumnos seguirán en la incertidumbre...

CAROLINA VIGGIANO REGAÑA A MIRANDA.

La secretaria General del CEN del PRI, **CAROLINA VIGGIANO**, le peló la piña al contador **JORGE MIRANDA** y dicen que

también al mandatario estatal. En la oficina de Insurgentes norte y en la casa de campaña de **CLAUDIA ANAYA** ven con muy malos ojos que el doctor **MIRANDA** sea postulado como candidato a alcalde de la coalición Juntos hacemos historia, que integra Morena, el Partido Verde, el PT y el Panal. Habrá que ver si el jalón de orejas resultó o sólo les pasó de una a otra, porque resultó evidente que a nivel central no les agradó la idea de perder a un activo tan importante.

'FREDDY' BARAJAS SE VA DEL PRI.

Y hablando de perder activos, otro que se va del tricolor es **FREDDY BARAJAS**, quien se registró como aspirante a la candidatura a presidente municipal de Guadalupe y que considera que las cosas no han sido parejas en el proceso interno. Espere usted a que el propio **FREDDY** anuncie la camiseta que se pondrá ahora...

ENTRE MULAS, NOMÁS LAS PATADAS SE OYEN.

Los líderes migrantes priistas en Estados Unidos sostienen una disputa por la posición plurinominal: **LIZ MÁRQUEZ**, **ROBERTO LAMAS**, **SARA BUGARÍN**, **ROMÁN CABRAL**, **CARLOS SIFUENTES**, **OMAR ROBLES**, **LUPE DELGADILLO**, **VÍCTOR IBARRA** y hasta el secretario migrante **JOSÉ JUAN ESTRADA**. Todos buscan ser considerados para arribar a la siguiente legislatura local. Las malas lenguas dicen que la decisión está entre **LIZ MÁRQUEZ**, quien ganaría por el derecho que tiene a la reelección, y **ROBERTO LAMAS**, que la lleva bien con el góber **TELLO**, **CLAUDIA ANAYA** y el propio **ALITO MORENO**.

RENERÍA, DE REGRESO AL GOBIERNO.

Sabedor de que en política está el que cabe no el que sabe, **VÍCTOR RENTERÍA** puede regresar a una posición importante en el Gobierno Diferente. **RENERÍA** aspiraba a ser candidato, pero la coalición opositora a Morena necesita la inclusión de expresiones e intereses que sumen votos. Por ello está valorando que la mejor aportación que puede hacer para que ganen, es anteponer su interés y caminar para construir la unidad. Esa actitud le ha servido de ejemplo para muchos, que se aferran al hueso pensando que es la última oportunidad de su vida, **VÍCTOR** no lo ve así y, antes que todo, privilegia el interés de su mejor amigo y compadre para que a él le vaya bien. Buena lección de **RENERÍA**.



EN MORELOS TIENTAN A LA MUERTE.

A ver cómo les va a las decenas de personas que se reunieron el fin de semana en Hacienda Nueva, Morelos, para "disfrutar" de un evento de automóviles clásicos, donde hubo música y bebidas alcohólicas sin freno. El alcalde **EDUARDO DUQUE** no sólo no frenó este evento masivo, sino que ¡les dio permiso! Está bien que mucha gente está aburrida de estar encerrada, pero parece que no le tienen miedo a la muerte por Covid-19... ya verán las consecuencias.

AGENDA DE ASPIRINOS



NOEMÍ
LUNA AYALA

- Por el trabajo que ha realizado en la dirigencia estatal y haber acordado la alianza con PRI y PRD, la lideresa panista tendría pase a un espacio en San Lázaro.
- **LUNA AYALA** encabezaría la lista de candidatos a diputados *pluris*.



JOEL ARCE
PANTOJA

- Al panista se le vio apoyando a **OSVALDO ÁVILA** en la ratificación de su registro como aspirante a la precandidatura a la alcaldía de Guadalupe por la alianza Va por Zacatecas.
- De ganar la contienda la alianza PRI-PAN-PRD, **ARCE** tendría garantizado un lugarcito en la administración.



ADÁN
GONZÁLEZ

- **ADÁN GONZÁLEZ** es otro de los frentistas, del grupo cercano al senador **JOSÉ NARRO**, dispuesto a ir por una candidatura a diputado local.
- Él estaría peleando el distrito 4, pues es en Guadalupe y Vetagrande, donde tendría su mayor fuerza.



RODOLFO
ACUÑA
NIETO

- Por Morena, **ACUÑA NIETO** estará peleando la candidatura a alcalde de Pánuco.
- De lograr un buen trabajo político y posicionarse, estaría quitando el poder a Nueva Alianza, pues por ahora el municipio es gobernado por **ABRAHAM CASTRO TREJO**.

POLITQUERÍA



-MI LÍDER, ¿ME LO PUEDE AUTOGRAFIAR POR FAVOR?...

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



'RAY' MORENO, POR LA DIPUTACIÓN

Un activista social que desde hace algunos años ha llevado atención médica gratuita a grupos vulnerables es Raymundo Moreno. La experiencia que ha tenido en la administración pública le ha dado la confianza para contender por la candidatura de la diputación local en el distrito de la capital, respaldado por la alianza Va por Zacatecas.



VERVER, EL CANDIDATO DE LA COALICIÓN

El doctor Heladio Verver y Vargas encabeza las encuestas de la coalición PRI, PAN y PRD. El pediatra mantiene presencia en las colonias, barrios y comunidades de la capital. Ya fue legislador local, secretario de Salud y funcionario federal, además de regidor en la capital. Hoy, el doctor Verver volverá a intentar ser alcalde de la Joya de la Corona.



'JACKIE' MARTÍNEZ BUSCA MANTENER LA DIPUTACIÓN

La jerezana Jackie Martínez Juárez está en diálogos con su partido, el Acción Nacional, para repetir en la diputación federal que actualmente ocupa, en su pleno ejercicio a su derecho constitucional a la reelección. Sería postulada por la alianza Va por Zacatecas, como parte de los acuerdos entre partidos.



BIBIANA LIZARDO, POR MOVIMIENTO DIGNIDAD

La activista social Bibiana Lizardo está realizando un trabajo importante para el partido Movimiento Dignidad, como miembro del Comité Directivo Estatal y apoyando al precandidato al Gobierno del Estado, Édgar Rivera. Tiene experiencia en el servicio público y busca colarse en algún espacio de representación popular.


MARÍA DEL CARMEN SALINAS

Tesorera del Senado de la República

Mujeres autónomas

Las acciones de gobierno deben estar encaminadas a generar políticas públicas que abarquen tres autonomías: la física, la política y la económica

La construcción de mujeres autónomas es uno de los grandes retos para lograr la igualdad de género y cerrar brechas que provocan la mayor parte de la desigualdad entre hombres y mujeres, en este sentido, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) ha señalado y desarrollado la importancia de las tres autonomías: la física, la política y la económica.

Estas esferas de la autonomía, de gran trascendencia para el desarrollo de las mujeres, son interdependientes entre sí; es decir, son engranajes que al constituirse íntegramente logran su fin último, y la falta de uno de ellos no permite la independencia de las mujeres.

En primer lugar, la autonomía física, se refiere a la capacidad de las mujeres de decidir sobre su cuerpo, así como vivir una vida libre de violencia. Esta esfera tiene como objetivo erradicar la violencia en contra de las mujeres, y es el lugar donde deben situarse temas tan importantes como el feminicidio. Situación de gran trascendencia si tomamos en cuenta que, según datos de Inmujeres, diariamente 11 mujeres son víctimas de este terrible delito.

A su vez, la autonomía física también constituye los derechos repro-

ductivos y sexuales de las mujeres, que se traduce en la acción de que sean las mujeres, y no otros agentes sociales o políticos, quienes tomen las decisiones sobre su cuerpo y salud reproductiva.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Los Huevazos

de la semana

Benedictos

SI DE NÚMEROS EN LA CAPITAL hablamos, el que "se lleva de calle" la reelección, sería **Ulises Mejía Haro**, actual alcalde de la capital; en recientes mediciones, (hechas entre el 9 y el 11 de enero) el joven político aventaja sobre cualquiera de los suspirantes de "Va X Zacatecas" entre el 22 y 32 puntos. Ni los del PRI, PAN o PRD le harían sombra.

SE HABLARÍA DE CUATRO perfiles que quisieran llegar a ocupar el cargo que ostenta el empresario; según TrueData, una de las empresas con mayor prestigio en sus mediciones, **Mejía Haro** aventajaría con 32 puntos a **Alejandro Enriquez**, con 32 puntos. El alfil del PAN es desconocido aún. En el caso de **Arturo López de Lara**, la ventaja se reduce a un 27.5 por ciento.

EL QUE TENDRÍA MÁS POSIBILIDADES de competir en esta alianza, sería el **Dr. Heladio Verver**, a quien, con un 22 por ciento de diferencia, queda todavía atrás en las mediciones. Pero si nos acercamos a la contienda interna, los dos personajes que se le acercan al actual alcalde, son Jorge Miranda y Mónica Borrego, quienes quedarían debajo por un poco más de 22 puntos.

DICE LA ENCUESTA QUE CIRCULA en los grupos políticos, que estarían 25 puntos abajo de **Mejía Haro**, serían **Ernesto González Romo** y la síndica **Ruth Calderón**; al parecer, antes de que inicien las precampañas, las cosas se perfilan en la capital. Ahora, sólo faltaría definir el siglado y la asignación partidaria. ¿Será que le harán caso al pueblo? Habrá que revisarse.

Revueltos

A PESAR DE QUE YA PASARON días de los registros de los que buscan llegar a San Lázaro como diputados federales, algunos se pasaron por el "arco del triunfo" las convocatorias que se emitieron desde sus partidos y se apuntaron, sin deberla ni temerla, para contender en escaños que no les corresponden. Todo por las mentadas cuotas de género.

ZACATECAS, AL ESTAR DIVIDIDO en cuatro distritos federales, lógicamente serían "repartidos" en mitades para cada género; dos hombres y dos mujeres. No importaría en qué espacio va cada uno, si no hubiese un pequeño detalle: en 2018 se llevaron casi "carro completo", cosa que deja la definición con las mismas reparticiones.

ESTO SE TRADUCE A QUE, el Distrito 1, con cabecera en Fresnillo y el 2, con cabecera en Jerez, serán mujer; el primero para Morena y el segundo para el PVEM. Mientras que el 3, con cabecera en Zacatecas y el 4, con cabecera en Guadalupe, serán para hombres, uno siglado para el PT y el otro para Morena. Las cartas están echadas y no se cambiarán.

LAS DIVISIONES DE LOS MÁS DE 300 distritos federales, se encuentran estratégicamente planeadas y cambiar el género de uno de ellos, representaría el caos total en todo el país -para cualquier partido-; por lo tanto, serían las cartas fuertes el mismo **Samuel Herrera**; **Gustavo Jasso** y **Javier Mendoza**, las encuestas se encargarán de definir quién llegará.

¡Hasta el próximo lunes!

Ahogados

RESULTA COTIDIANO PARA MUCHOS aparecer en las localidades donde habrá elecciones meses antes de que se elijan a los participantes. Después de una derrota o una victoria, se calman las aguas y, es hasta que habrá definiciones, cuando les regresa el mentado "amor por su tierra", como lo han demostrado varios -pseudo- políticos.

UNO DE LOS ACTORES QUE desaparecen y aparecen frecuentemente, es Rafa Candelas, un hombre que ha buscado eternamente ser diputado. O cualquier hueso, lo importante es grillar. No se diga **Fredy Barajas**, **Oswaldo Ávila Tiscareño** o **Carlos Salmón**, quienes los años que no tuvieron hueso, desaparecieron y ahora, quieren "brillar".

OTRO QUE ES CONOCIDO pero poco relevante, es un tal **Marco Flores**, que se sumaría al proyecto de **David Monreal** y buscaría un diputación federal plurinominal por Morena, claro, tras haberle negado la participación en otros institutos políticos, decidió "arrimarse" al candidato más fuerte, a ver si le resultaba la jugada. Puro vividor, pues.

MIENTRAS SE AVECINAN las encuestas para decidir quién o quiénes serán los abanderados, seguirán apareciendo; pronto, podrá ver también a **Lindy Bugarín**, que sólo en Atolinga la vieron regresar, pero buscará la reelección por el distrito II Federal, como si hubiera hecho mucho por su pueblo o lugares circunvecinos. Luego no le sorprenda.

En preparación

SIN DUDA UNO DE LOS FUNCIONARIOS que más funcionan en el "Gobierno Diferente" es **Jorge Miranda**, el titular de la Secretaría de Finanzas. Hasta donde sabemos, su afinidad con el Partido Verde Ecologista de México no ha cambiado y ni cambiará, lo que le abre las puertas para seguir en el camino político más fortalecido que si estuviera del otro lado.

DESDE HACE VARIOS AÑOS, **Miranda Castro** ha buscado ganar un escaño por mayoría relativa y ahora, con la alianza Juntos Haremos Historia, donde el partido en que milita se fortaleció con Morena y otros institutos, le llegaría el momento de escalar a una nueva posición. Su gran desempeño en Finanzas ha sido bien visto por la 4T.

SE MANEJA QUE PODRÍA LLEGAR a diversos escaños, como una diputación federal o local por la vía plurinominal, aunque se sabe que ha intentado gobernar la capital y podría convertirse, en algún momento no muy lejano, en un caballo negro. Cabe señalar que tiene tiempo que no camina por sus calles y estará un poco empolvado, pero no olvidado.

EL BRINCO QUE DARÍA de coalición, no sería mal visto por la sociedad, ya que a diferencia de otros que brincan de partido por no encontrar espacio en la boleta, Jorge se ha mantenido firme con un color. La gente lo ve bien y con gran ánimo; su trabajo lo respalda y sería interesante verlo al frente de un escaño como lo es la capital. Pero, tiempo al tiempo.



Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx

Ahí viene el **TREN DEL MAME**



iCargado, cargado de...

#Desayuno Pollítico

Después de unos meses de descanso obligado, por eso del #Covid19, nos tocó regresar al Desayuno Pollítico con su servilleta, ALBERTO AMADOR; volvimos con una grata charla con XERARDO RAMÍREZ un joven político que ha demostrado que la constancia es la madre de todos los ganadores; su trabajo en la capital -como su barrio- lo respaldan.

Sin descanso, durante unos años, se la ha pasado trabajando en las colonias, barrios y comunidades de la capital, haciéndolo una carta fuerte para el próximo proceso electoral; tras su paso por Sezac y Sefin, será el tiempo de buscar regresar a las boletas y demostrar la #FuerzaDeZacatecas, como le llama a su proyecto donde ha llevado apoyos a la capital.

#BuenCuadro

Si hacemos memoria, allá por el 2013 XERARDO estuvo a unos 900 votos de llegar a gobernar la capital; una contienda entre el PRI solo contra un PVEM con poco camino recorrido, lo hizo figurar y mantenerse vigente. Ahora, será el momento de virar en su trayectoria y buscar el Distrito 1 local por el PT y quedarse con una curul.

Será un camino relativamente fácil, en su debido momento. Podría enfrentarse a un desgastado ADORNO, digo ARNOLDO RODRÍGUEZ por el PRI, luego de que VÍCTOR RENTERÍA no tuviera posibilidad. Si mejor le va, un tal RAYMUNDO MORENO pelearía el escaño, pero no le dará batalla. Se avecina un cambio interesante en este distrito, gobernado por la Morena.

#Repartido ELPastel

Como se venía previendo, se entregó ante el INE un acuerdo de coalición (o repartición) de las participaciones de los partidos de "Va X México" en las diputaciones federales; el Distrito I le correspondería al PRI y con consiguiente iría NORMA CASTORENA, quien ha dejado mucho que desear en esta pandemia al frente de la sección 39 del Sindicato de trabajadores de la Salud. Un gol para BENELLY HERNÁNDEZ, que se perfila por Morena.

Mientras que el Distrito II, con cabeceera en Jerez, será para Acción Nacional; aquí desde hace tiempo MIGUEL ÁNGEL VARELA viene construyendo un proyecto que se posicionaría como el ganador, tras la ausencia notable de LINDY BOCADÍN, digo BUGARÍN y el desentendido de MARCO FLORES, que ora quiere ser diputado pluri.

#SePone Canijo

Para la 4T no será fácil mantener los tres distritos electorales que tiene; bueno, si contamos el del PVEM, los cuatro. Para el Distrito el Distrito III, sería para el PRI; la carta fuerte sería CARLITOS PEÑA o CHEMA GONZÁLEZ, ambos reconocidos en todos los municipios y viejos lobos de mar en la política. Pero van contra un ALFREDO FEMAT fortalecido.

En tanto, el Distrito IV sería para el PRD y cantado para MIGUEL TORRES, quien tiene un alto nivel de conocimiento en la zona, lo que hace difícil que llegue un o una abanderada de la 4T, ya que se bajó la "CHAMUCA" CATY MONREAL, quien sería la carta fuerte para esta región. SAMY HERRERA no regresó y a los demás les falta darse a conocer.

#Aunque LesDuela

Una cosa que se nota a leeeeguas que le duele al "Gobierno Diferente" es que no los hayan pelado en la aplicación de las vacunas e intentan ponerle un cuatro a los del Gobierno de México para apoderarse de la campaña. La estrategia del góber ALEX TELLO, obvi, es intentar demeritar el trabajo de la Guardia Nacional y el Ejército Mexicano para agandallar.

Obviamente al saber que los asiduos a su partido y movimiento, por calendario, serán vacunados al final, no pierden la oportunidad de evidenciar cualquier fallo para que la repartición sea a su antojo e inmunizar a los suyos. Pero, no entienden que su tiempo en el poder ya pasó. Hasta el momento, aquí no han llegado quejas de personal de salud por mala aplicación.

#YEstá Documentado

Aquí no se habla por hablar y es que, sondeamos a diversos trabajadores de la salud -apartidistas, obvio- y no nos reportaron anomalías, mientras que en el gobierno estatal hacen berrinche porque ni los datos -que no les corresponden- les envían. Le aseguro que si esto les hubiera tocado, media CD. Gobierno estaría ya presumiendo su inmunización.

Aaaaaande no, GAD ya se van. Nos quedan pocos meses con un gobierno tan desastroso como el de ALEX TELLO y obvio, se los recordaremos hasta el último día que estén al frente. ¡Nos leemos mañana!

iHasta mañana!

Estado32
.com.mx